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САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые участники заседания! 

Уважаемые депутаты, прошу зарегистрироваться. Вот сейчас все. 
Напоминаю, что кворум для проведения заседания – 25 депутатов, нас 

сегодня гораздо больше. Зарегистрировался 41 депутат, кворум имеется, 
заседание правомочно, и в соответствии со статьей 44 Регламента Тюменской 
областной Думы объявляю заседание очередное, 13-е, Тюменской областной 
Думы седьмого созыва открытым (звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, в заседании принимают участие: Губернатор 
Тюменской области Александр Викторович Моор, Вице-губернатор, 
заместители Губернатора и руководители исполнительных органов Тюменской 
области; сенаторы Российской Федерации; депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации; руководители федеральных 
органов государственной власти в Тюменской области; представители 
Вооруженных Сил и правоохранительных органов; представители судейского 
сообщества; члены Общественной палаты Тюменской области; почетные 
граждане Тюменской области; представители органов государственной власти 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа; руководители муниципальных образований Тюменской 
области. 

Депутаты Тюменской городской Думы и глава города Тюмени участвуют в 
заседании посредством видео-конференц-связи. 

Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты! Проект повестки дня у вас 

имеется. Он был сформирован на основе предложений комитетов областной 
Думы и утвержден решением Совета Думы.  

Есть ли замечания и предложения к повестке дня? Нет.  
Тогда на основании статьи 54 Регламента областной Думы предлагаю 

принять повестку дня в целом.  
Прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято, повестка дня утверждена единогласно. 
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Вопрос № 2. 
 

 
О ПОСЛАНИИ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, сегодня первым вопросом мы 

рассматриваем Послание Губернатора области Александра Викторовича 
Моора Тюменской областной Думе о положении дел в области. 

Послание Губернатора всегда отличает точное, взвешенное изложение 
главных событий в жизни региона, анализ тенденций развития экономики и 
социальной сферы, основанная на этом постановка конкретных задач. 

Это особенно важно в сегодняшней ситуации. Напомню, что мы с вами, 
коллеги, представляем орган законодательной власти региона, во многом 
определяющего уровень экономической устойчивости нашей страны, ее 
способность противостоять угрозам и вызовам. 

Знание объективной оценки положения дел необходимо для жителей 
области, органов власти, общественных организаций, предпринимателей.  

Поэтому сегодня обеспечена прямая трансляция Послания Губернатора 
в сети Интернет и на региональных телевизионных каналах. 

Слово для выступления с Посланием Тюменской областной Думе о 
положении дел в области предоставляется Губернатору Тюменской области 
Александру Викторовичу Моору (аплодисменты). 

 
МООР. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы! Уважаемые 

почетные граждане, представители органов власти, науки, культуры, деловых 
кругов, местного самоуправления! Дорогие земляки! 

Нам с вами выпало жить в особенное время, время больших изменений, 
время возвращения нашей страны на свое историческое лидирующее место в 
мире. 

Долгие годы наше общество ориентировалось на западный мир. Мы 
очень хотели понравиться «партнерам». Шли на уступки, верили в 
неприкосновенность права собственности, высокую культуру Запада, 
соблюдали неформальные договоренности и порою отказывали себе в 
активной защите своих интересов. Но это, к сожалению, ни к чему не привело. 
Как только наша страна заявила о своих правах, у наших граждан стали 
отбирать или блокировать собственность, а русская культура и наша история 
переживают мощнейшую атаку за все послевоенное время. Иллюзии 
рассеялись, мы столкнулись с суровой реальностью. 

Для подготовки страны к такому сценарию развития событий было 
сделано очень многое. На государственном уровне были решены важнейшие 
стратегические задачи – создан базис, без которого мы бы не выстояли в этой 
жесткой борьбе. 

За эти годы появились новые виды оружия, были восстановлены 
ключевые предприятия оборонной промышленности, научно-технические 
центры, которые ради нашей безопасности сегодня работают в три смены. Был 
наведен порядок в банковской сфере, создана своя платежная система, без 
которой не может функционировать современная экономика. Дала результаты 
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мощная программа развития агропромышленного комплекса, и сегодня Россия 
может прокормить себя. Отрадно, что в обеспечении продовольственной 
безопасности есть вклад и тюменских аграриев, занимающих лидирующие 
позиции не только в Уральском федеральном округе, но и по ряду направлений 
в стране. 

Существенно усилена цифровая безопасность, без обеспечения которой 
сегодня не может существовать ни промышленность, ни энергетика, вообще ни 
одна сфера деятельности. Помните, какой острой критике подвергалась эта 
работа вначале. Но сегодня очевидно, что без этих мер безопасности наша 
страна не выдержала бы мощной информационной и хакерской атак, которым 
мы подверглись в начале года. С января только на информационные ресурсы и 
системы Тюменской области было совершено более семидесяти пяти 
миллионов атак, и все они отражены, то есть ноль часов простоя 
государственной информационной инфраструктуры и цифровых сервисов для 
граждан. В этом есть серьезный вклад областных структур, ответственных за 
вопросы цифровизации. 

Понимание реального положения дел в мире, стратегическое видение, 
кропотливая работа позволили Президенту России Владимиру Владимировичу 
Путину вывести нашу страну на путь обеспечения реальной независимости и 
защиты национальных интересов, потому что, как оказалось, в современном 
мире права есть только у тех, кто может за себя постоять. 

Президент нашей страны совершил патриотический поворот 
общественного сознания. Возрождение военно-патриотических клубов, 
усиленное внимание к национальной истории и истории Великой 
Отечественной войны, развитие в рамках национальных проектов учреждений 
культуры, образования, спорта, медицины. Список совершенных дел по 
возрождению чувства национального достоинства можно продолжать долго.  

Я считаю, что главным символом этого поворота стала рожденная в 
Тюмени акция «Бессмертный полк». Каждый год 9 мая вместе с Президентом 
страны на улицы наших городов выходят миллионы людей, помнящих, кто они 
и откуда. 

 
Нам говорили, что все это ненужная людям бутафория, что гордость за 

свою страну, внимание к исторической памяти – лишние в современном мире. 
Но жизнь в очередной раз показала, кто был прав. Благодаря многолетней 
патриотической работе, инициированной Президентом России, огромное 
количество людей сохранило и воскресило свою веру в Родину. Сегодня 
бо льшая часть наших граждан не отделяет свои жизненные интересы от 
интересов страны. Поэтому, как и в былые времена, оказалось достаточно 
людей, готовых отстаивать независимость Отчизны с оружием в руках. 

Даже после окончания частичной мобилизации в военкоматы приходят 
люди, не дождавшиеся своих повесток, с просьбой – возьмите меня в войска. 
Несколько месяцев назад мы закончили набор в именные подразделения 
Тюменской области, а люди продолжают идти в военкоматы, чтобы 
отправиться добровольцами в зону специальной военной операции. 

С самого начала в специальной военной операции принимают участие 
наши земляки из Ишимского инженерно-саперного полка, бойцы СОБРа и 
ОМОН Тюменской Росгвардии. Летом туда ушли наши именные подразделения 
«Тобол», «Сибирь», «Тайга» и еще много выходцев из нашей области, 
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заключившие контракты на прохождение службы в самых разных частях и 
соединениях.  

Наши земляки делают свое воинское дело самоотверженно и доблестно, 
как и положено сибирякам. За проявленное мужество звания Героя России 
удостоился уроженец села Вагай, командир инженерно-саперного полка, 
полковник Рустам Галиевич Сайфуллин (аплодисменты). Сейчас он лечится 
после тяжелого ранения, пожелаем ему скорейшего восстановления и 
возвращения на родную Тюменскую землю. 

На сегодня известно о еще 64 наших земляках, награжденных боевыми 
орденами и медалями. Я преклоняюсь перед мужеством солдат, их любовью к 
Родине и несгибаемой волей к победе (аплодисменты)! 

Поэтому весь этот год поддержка армии была и остается одной из 
приоритетных задач для Правительства Тюменской области. Начинали мы с 
малого – приобрели дополнительные комплекты обмундирования для наших 
именных подразделений, подразделений Росгвардии и Ишимского полка, а 
дальше скорректировали подход. Мы опросили участников боевых действий, 
составили стандарт оснащения одного бойца, стандарт общего имущества на 
подразделение, выделили средства из областного бюджета и начали работу по 
приобретению всего необходимого. 

Один из офицеров, участвующих в СВО, рассказал, как их расположение 
подверглось ракетному удару. К счастью, все остались живы, но значительная 
часть имущества подразделения была утрачена. О чем говорит эта история: во 
время боевых действий любое имущество является расходным материалом, и 
все, что покупает область, собирают наши волонтеры, очень нужно нашим 
войскам. 

С приобретениями все оказалось не просто, так как все регионы 
собирают дополнительное снаряжение для своих солдат. В единичных 
экземплярах можно найти все, что угодно, но когда нужны большие партии, 
купить гораздо сложнее. Даже если речь идет о таких, казалось бы, мелочах, 
как тактические перчатки. Но нам удалось найти многое. 

Для тюменских военнослужащих приобретены дополнительные средства 
защиты, личное вещевое, инженерное и бытовое имущество. На прошлой 
неделе мы получили большую партию тепловизоров, коллиматорных прицелов, 
которые сейчас передаются в наши подразделения. Нам удалось почти 
полностью закрыть потребность военных в этом оборудовании. Остальное мы 
продолжаем искать, а как найдем, сразу же доставим даже в зону боевых 
действий, как мы это делали уже несколько раз. 

Чтобы усилить подготовку военнослужащих, нами был создан 
специальный инструкторский отдел на базе патриотического центра 
«Аванпост». К работе привлечены люди с боевым опытом, специалисты по 
тактической медицине и стрельбе. Практически с первого дня частичной 
мобилизации эти специалисты находятся в расположении ТВВИКУ и проводят 
занятия с бойцами.  

Наш долг – сделать все, что в наших силах, чтобы поддержать 
Вооруженные Силы России, и эту работу мы будем только усиливать. 
Полученный опыт мы будем применять для улучшения допризывной подготовки 
молодежи в Тюменской области. Уровень военной подготовки в нашей стране 
должен быть такой, чтобы никому и в голову не пришло проверять нас на 
прочность. 
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Сегодня Тюменская областная Дума будет принимать бюджет на 
следующие три года. Уже ясно, что это будет время испытаний. Хотя, если 
сказать по-честному, мы уже живем в особом режиме последние три года.  

В начале 2020-го началась пандемия коронавируса. В 2021 году на 
пандемию наложились крупные лесные и ландшафтные пожары. 2022-й – год 
геополитических вызовов. И все эти три года мы не просто проживали кризис за 
кризисом, выжидая, когда все закончится, мы действовали активно, меняя 
систему управления в Тюменской области, адаптируя ее к новой реальности. 

Во-первых, система управления стала на порядок оперативнее. 
Устоялась практика создания межведомственных региональных штабов, 
объединяющих все уровни управления в зависимости от решаемых задач. 
Сегодня штабной принцип организации труда играет в деятельности 
Правительства области не меньшее значение, чем штатная работа областных 
органов исполнительной власти. Это позволило более четко определять 
приоритеты и заметно ускорило принятие важных и неотложных решений. То, 
что в обычное время решалось путем бумажной переписки, последовательных 
согласований и занимало недели, если не месяцы, стало решаться оперативно 
во время очных встреч за одним столом. 

Хочу выразить слова благодарности руководителям территориальных 
подразделений федеральных органов власти, без которых управленческая 
мобилизация была бы невозможна, руководству регионального управления 
Федеральной службы безопасности, областной прокуратуры, Следственного 
комитета, МВД, МЧС, Роспотребнадзора и других ведомств за открытость и 
готовность в любое время дня и ночи включаться в решение проблем, 
значимых для жителей региона. Многие ситуации были оперативно решены 
только благодаря нашему взаимодействию. 

Во-вторых, жизнь научила нас оперативно создавать постоянные и 
временные рабочие органы. Приведу несколько примеров. Проанализировав 
опыт лесных пожаров, мы значительно ускорили процесс создания областной 
противопожарной службы. На протяжении двух лет мы оснащаем эту 
организацию специализированной противопожарной техникой. 

А в период пандемии, когда система приема звонков медицинскими 
учреждениями практически «легла» под многократной перегрузкой, мы за 
короткое время фактически создали новую систему приема и обработки 
обращений. 

В-третьих, мы активно использовали такой инструмент сохранения 
экономики, как разовые или действующие определенные периоды меры 
поддержки. 

Так, в период пандемии была снижена налоговая нагрузка на 
предпринимателей, пострадавшие отрасли были освобождены от уплаты 
налога на имущество организаций и транспортного налога. Была снижена до 
одного рубля плата за патент. Запущена программа выдачи микрозаймов, 
выдавались поручительства гарантийного фонда, компенсировались затраты 
субъектов малого бизнеса на уплату процентов по кредитам, возмещались 
недополученные доходы за регулярные муниципальные и межмуниципальные 
перевозки и многое другое. 

Четвертым элементом сформированной системы регионального 
управления стали дополнительные меры социальной поддержки граждан. 
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Так было в период пандемии, когда порядка 250 тыс. жителей области 
получили меры поддержки на сумму более 1,5 млрд. руб., во время лесных и 
ландшафтных пожаров, когда было выделено более 65 млн. руб. для помощи 
пострадавшим. Таким же образом мы действуем и сейчас, оказывая поддержку 
в размере 100 тыс. руб. мобилизованным жителям Тюменской области и нашим 
землякам, поступившим на службу в именные подразделения. 

Ни помощь экономике, ни социальная поддержка граждан не были бы 
возможны без участия Тюменской областной Думы.  

Я выражаю благодарность всему депутатскому корпусу за участие и 
поддержку в реализации антикризисных мер. Столь необходимая 
оперативность была бы невозможна без вашего прямого и деятельного 
участия. 

Когда меня спрашивают, какое главное достижение Тюменской области 
последних лет, я говорю, что, несмотря на все потрясения, мы сохранили 
естественный прирост населения. Во многом это произошло благодаря 
социальной ориентированности нашей региональной политики. Ни одна 
программа не была закрыта или переформатирована по причине нехватки 
средств. Несмотря на все сложности, социальная сфера области развивается. 

Так, за последние годы более чем в 1,5 раза увеличилось число  
100-балльников по ЕГЭ. В 2022 году на 100 баллов выполнено  
52 экзаменационные работы, 5 человек получили высший балл сразу по двум 
предметам. А в целом высокие результаты почти у каждого второго выпускника. 

Это успех каждого конкретного ребенка, и это оценка качества работы 
наших педагогов. 

Вы знаете, что у нас в области за каждый 100-бальный результат 
выпускника учитель, подготовивший ребенка, получает премию, а с этого года 
за каждые 100 баллов на ЕГЭ тюменские школьники тоже получают 
вознаграждение – 100 тыс. руб. 

Есть значительные успехи и у нашей программы поддержки школ, 
показывающих пока низкие образовательные результаты. Количество таких 
учебных заведений удалось снизить почти в 7 раз. Это тоже показатель 
плановой и комплексной работы школ-наставников, внедрения лучших практик, 
обучения более 1 300 педагогов, подготовленных на базе центров 
непрерывного повышения профмастерства. 

Несмотря на все сложности, мы продолжаем укреплять базу школьного 
образования. В этом году введены 4 школы на более чем 1,5 тыс. новых 
учебных мест, 3 из них в городе Тюмени, Тобольском и Тюменском районах уже 
введены, а четвертую школу с дошкольным отделением в Нижнетавдинском 
районе запустим до конца года.  

Для организации безопасного подвоза детей приобретено 104 новых 
школьных автобуса, в том числе 52 за счет средств федерального бюджета в 
рамках национального проекта «Образование». 

Для наших маленьких земляков будет запущено 4 детских сада на  
1 200 мест, включая 400 мест для детей младше 3 лет, 2 из них – в селе Евсино 
Голышмановского городского округа и в Тюменском микрорайоне Антипино – 
уже введены, а еще 2 – в Тюмени: в Ямальском-2 и в районе жилищного 
комплекса «Ново-Патрушево» запустим до конца года. 

В этом учебном году не только в школах, но и в колледжах к работе 
приступили советники директоров по воспитанию. Это педагоги, которые 
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задают новый вектор в работе с подрастающим поколением. Считаю, что это 
очень важно в современных условиях. 

Особое внимание мы уделяем сближению профессионального 
образования с реальным сектором экономики. Совместно с работодателями 
современным оборудованием оснастили 54 образовательные мастерские. На 
базе центра опережающей профессиональной подготовки, партнерами 
которого являются предприятия области, по 47 компетенциям прошли обучение 
более 15 тыс. человек. 

Наша область входит в топ-10 регионов по качеству подготовки 
студентов по стандартам WorldSkills Russia. В этом году экзамен, который 
принимают и представители предприятий, сдадут почти 8 тыс. тюменских ребят 
– почти в 2 раза больше, чем в 2021-м.  

Уровень подготовки подтверждается на национальных соревнованиях.  
В этом году сборная молодых профессионалов Тюменской области завоевала 
17 наград: одно золото, два серебра, четыре бронзы и десять медальонов за 
профессионализм. Молодцы, ребята (аплодисменты)! 

Все 5 вузов Тюменской области в этом году вошли в глобальный 
агрегированный рейтинг, который обобщает результаты 13 систем независимой 
оценки высшего образования. Два тюменских университета: наш классический 
и индустриальный – попали в первую лигу этого рейтинга. Результаты есть и в 
Западно-Сибирском научно-образовательном центре. Его участниками уже 
разработано и внедрено 7 конкурентоспособных технологий и  
6 высокотехнологичных продуктов, имеющих потенциал импортозамещения. 

Еще одно важнейшее направление деятельности Правительства области 
– это обеспечение доступности и качества первичной медицинской помощи. 
Особое внимание – селу. 

Более 1 млрд. руб. в этом году мы вложили в региональную программу 
обеспечения доступности и качества первичной медпомощи в сельской 
местности. И сегодня ведем капитальный ремонт на 12 объектах 
здравоохранения: в Абатском, Бердюжском, Викуловском, Голышмановском, 
Исетском, Казанском, Нижнетавдинском, Сладковском и Упоровском районах.  

Для медицинских учреждений первичного звена закуплено 158 единиц 
медицинского оборудования и 101 санитарный автомобиль. 

Завершаем строительство поликлиники в селе Каскара. Заменим на 
современные модульные здания 2 ФАПа в Ишимском районе и 7 врачебных 
амбулаторий в Исетском, Тобольском и Тюменском районах. В апреле после 
реконструкции открыла двери для приема пациентов поликлиника в 
Ялуторовске. 

Хочу отметить и хорошие результаты нашей модели частно-
государственного партнерства. Так, группа компаний «Мать и дитя» менее чем 
за полгода построила и ввела в эксплуатацию многофункциональный 
медицинский центр «Тюмень-2», инвестировав в проект около 1 млрд. руб. 
собственных средств. 

Мы продолжаем проводить капитальный ремонт крупных медицинских 
организаций и поэтапно насыщать их дорогостоящим высокотехнологичным 
оборудованием. В арсенале наших медиков появляются новые операционные и 
палаты интенсивной терапии, рентгенохирургические и ангиографические 
установки, кислородные станции и многое другое. При этом бо льшая часть 
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приобретаемого в последние годы оборудования и расходных материалов 
преимущественно российского производства. 

У жителей региона есть запрос на развитие службы скорой медицинской 
помощи. В этом году передали медикам 44 новых, оснащенных самым 
современным оборудованием автомобиля скорой. Еще 3 таких машины 
пополнили парк службы медицины катастроф. Внедрили автоматизированную 
систему дистанционного управления госпитализацией пациентов. Все это для 
того, чтобы ускорить процесс оказания помощи. 

Не могу обойти наши тюменские достижения в области развития и 
совершенствования современных медицинских технологий. В медсанчасти 
«Нефтяник» проводят брахитерапию йодом-125 при лечении рака 
предстательной железы. Ее преимущество – в более быстром действии, а срок 
реабилитации пациента всего 10 дней, а не 2 месяца. Только в областной 
клинической больнице № 1 в этом году выполнено 30 вмешательств по 
трансплантации почки, 1 операция по пересадке печени и 3 – сердца. 

Все это позволяет обеспечить современное и качественное лечение 
большему числу земляков дома, в наших медицинских учреждениях. 

Радует тот факт, что тюменская медицина получает признание и на 
национальном уровне: областная клиническая больница № 2 и городская 
поликлиника № 17 завоевали почетные награды первой Всероссийской премии 
«Оргздрав: лидеры отрасли». 

Пользуясь случаем, хочу еще раз поздравить профессора Тюменского 
государственного медицинского университета Сергея Васильевича Шалаева и 
главного врача Федерального центра нейрохирургии Альберта Акрамовича 
Суфианова, ставших членами-корреспондентами Российской академии наук 
(аплодисменты). 

Отдельно хочу коснуться вопроса развития культуры, которому, как я 
знаю, уделяют особое внимание депутаты Тюменской областной Думы. 

В этом году будет завершен капитальный ремонт Армизонского 
районного Дома культуры. В Нижнетавдинском, Голышмановском и Ярковском 
районах откроется 3 кинозала. В городе Ялуторовске – виртуальный 
концертный зал. Новое техническое оборудование получили краеведческие 
музеи в Увате, Ишиме и Заводоуковске. 

Этот год принес Тюменской области первую «Золотую маску». Мюзикл 
«Семейка Аддамс» Тюменского драматического театра завоевал спецприз 
Российской национальной театральной премии. Молодежный театральный 
центр «Космос» за работу над проектом «ДЫМ» получил специальный приз на 
четвертом Всероссийском фестивале моноспектаклей «ЧАТ». 

Буквально на прошлой неделе в финале национальной премии Russian 
Event Awards 2022 наш музыкальный фестиваль «Лето в Тобольском кремле» 
получил третье место в номинации «Лучшее туристическое событие в области 
культуры и искусства с населением свыше 100 тысяч человек» (аплодисменты), 
а мероприятия в Ялуторовском остроге отмечены сразу в нескольких 
номинациях премии. Браво! (аплодисменты). 

Продолжает развиваться спортивная инфраструктура. За счет средств 
бюджета построен крытый бассейн в Тобольске, а за счет частных инвестиций 
– прекрасный теннисный центр «Лидер» в городе Тюмени. 

Находясь под международным давлением, наш спорт продолжает жить и 
показывать, что такое настоящий характер. 
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Так, 24-е зимние Олимпийские игры в Пекине стали одними из самых 
успешных за всю историю Олимпийских игр для Тюменской области. Наши 
спортсмены показали высочайшие результаты, завоевав 6 медалей: 2 золота,  
2 серебра и 2 бронзы. 

Давайте еще раз вспомним наших спортивных героев – это Денис 
Спицов, завоевавший золото в мужской эстафете и серебро в скиатлоне 
(аплодисменты), Татьяна Сорина принесла тюменцам первое олимпийское 
золото в женской эстафетной гонке (аплодисменты), Иван Якимушкин в упорной 
борьбе масс-старта завоевал серебро, а Александр Логинов дважды стал 
бронзовым призером в смешанной эстафете и в мужской эстафетной гонке 
(аплодисменты). 

Порадовали тюменцев и наши паралимпийцы. Они завоевали  
11 медалей на Паралимпийских играх в Ханты-Мансийске! 4 золота и 1 серебро 
у Станислава Чохлаева; золото, 2 серебра и бронза – у Веры Хлызовой. 
Бронзовые медали – у Николая Полухина и Марины Галицыной 
(аплодисменты). 

Наш хоккейный клуб «Рубин» при фантастической поддержке тюменских 
болельщиков стал чемпионом Высшей хоккейной лиги! (аплодисменты).  
Я горжусь и верю, что у тюменского спорта еще все впереди! (аплодисменты). 

Несмотря на все катаклизмы и трудности последних лет, Тюменская 
область живет и развивается. Все социальные программы у нас остаются в 
силе, в том числе и новые, такие, как например, единовременные выплаты 
семейным парам в связи с юбилейной датой супружеской жизни. 

Будет продолжаться программа социальной догазификации, то есть 
подключения домохозяйств к газовым сетям без привлечения средств граждан. 
Выполняя это поручение Президента, мы более чем в 2 раза – с 60 до  
130 тыс. руб. увеличили субсидию на установку внутридомового газового 
оборудования.  

Был расширен список категорий граждан, которые могут обратиться за 
этой поддержкой. Таких категорий у нас 45, и теперь этой мерой могут 
воспользоваться наши земляки, ветераны Ямала и ветераны труда Югры, 
переезжающие из автономных округов на юг области. 

Серьезные вложения сделаны в транспортную инфраструктуру. 
В текущем году отремонтировано 300 км муниципальных и 340 км 

региональных дорог. Завершены работы по обновлению 4 мостов: на Обходе 
города Тюмени, в Викуловском и Казанском районах. Еще по 4 мостам в 
Ялуторовском и Казанском районах работа начата, завершение планируется в 
2023 году. До конца года будет заключен контракт на реконструкцию сложного 
участка федеральной трассы Р-404, включая строительство 2 новых развязок и 
реконструкцию моста через реку Иртыш на подходе к городу Тобольску. 

Транспортная инфраструктура связывает пространство Тюменской 
области в единое целое. Это очень важно для развития региональной 
экономики, поэтому эти проекты обязательно будут реализованы. 

Для жителей Тюменской области инвестиции всегда имели особое 
значение. Растущие на протяжении многих лет цифры инвестиций совершенно 
справедливо воспринимались как гарант экономического развития и 
благополучия. Тюменцы следили за этим показателем и гордились успехами 
области. 
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Бизнес любит работать в нашем регионе. Самым значительным, с точки 
зрения инвестиций в основной капитал, для нас стало, конечно же, 
строительство «СИБУРом» завода «ЗапСибНефтехим» на Тобольской 
промышленной площадке. После завершения этого проекта показатель 
инвестиций естественным образом снизился. 

Хочу сказать, что в этой ситуации есть один важный нюанс, который 
иногда упускают. Когда предприятие заканчивает инвестиционный цикл и 
начинает работать, оно начинает платить людям зарплату, а государству – 
налоги. Атлант расправил плечи и сегодня предприятия «СИБУРа» являются 
локомотивами нашей экономики. Если инвестиции пришли в регион, они 
остаются в нем навсегда в виде основных фондов, формируют экономику, даже 
если суммарный индекс инвестиций снижается. 

Но мы себя этим не успокаиваем. Для всего экономического и 
инвестиционного блока Правительства показатель пикового 2020 года остается 
главным ориентиром. 

При участии предпринимательского сообщества в области активно 
действует Совет по улучшению инвестиционного климата. Каждую рабочую 
неделю, в понедельник, я начинаю с оперативной инвестиционной планерки. 
Мы ведем работу по развитию инструментов поддержки деловой активности и 
устранению административных барьеров. 

Как показывают данные опросов предпринимательского сообщества, за 
год в Тюменской области более чем вдвое снизилась доля компаний, 
столкнувшихся с избыточным административным давлением. В том числе и 
поэтому мы вошли в первую пятерку национального инвестиционного рейтинга. 
Наметился положительный тренд: за первые 6 месяцев этого года объем 
инвестиций составил порядка 130 % к аналогичному периоду прошлого года. 

Сегодня в области реализуется несколько серьезных проектов. 
Завершаются строительно-монтажные и начинаются пусконаладочные работы 
на тобольском комплексе по производству, хранению и отгрузке сжиженного 
природного газа компании «Газпром СПГ Технологии» – 3,5 млрд. руб. 
инвестиций. Предстоит строительство логистического центра компании 
Wildberries, которое даст 8 млрд. руб. капиталовложений и почти 5 тыс. рабочих 
мест. 

Тюменская область вошла в масштабный проект сухопутного зернового 
коридора в Китай, о старте которого было заявлено в июне на Петербургском 
международном экономическом форуме.  

На нашей территории, в селе Новая Заимка Заводоуковского городского 
округа, будет построен 1 из 7 линейных элеваторов, цепочка которых 
протянется через половину страны, до самой границы. 

Еще один яркий пример – агрохолдинг «Юбилейный». Компания в Ишиме 
запустила завод по глубокой переработке пшеницы, всем известный 
«Аминосиб», около 6 млрд. руб. инвестиций. На выходе очень востребованная 
продукция – лизин. Сейчас компания реализует еще один амбициозный проект 
– строительство завода по глубокой переработке гороха «ПРОТЕИНСИБ». 
Аналогов такому производству в России сейчас нет. Это еще один большой шаг 
в формировании в Тюменской области биотехнологического кластера по 
глубокой переработке сельхозпродукции. Инвестиции – порядка 7 млрд. руб., 
будет создано не менее 150 новых рабочих мест. В 2027 году инвестор 
планирует начать выпуск продукции. Уверен, так и будет. 
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В стадии реализации сегодня находится и четвертая очередь тепличного 
комплекса компании «ТюменьАгро», объем инвестирования в который 
составляет почти 7 млрд. руб. В этот понедельник в Исетском районе открыли 
племенной репродуктор индейки на 12 млн. инкубационных яиц. Президент 
России Владимир Владимирович Путин, который в режиме видео-конференц-
связи дал старт запуска центра, отметил, что создание собственного 
производства – «это вопрос технологического, научного, продовольственного 
суверенитета». А для Тюменской области это еще 200 рабочих мест и 
пополнение налоговой базы. 

Важное правило поддержки региональной экономики, которому мы 
следуем, сформулировал еще в годы своей работы в Тюменской области 
полномочный представитель Президента в Уральском федеральном округе 
Владимир Владимирович Якушев. «Один рубль, вложенный в строительство, 
дает пять рублей в других секторах экономики».  

И строительная отрасль остается одним из ключевых драйверов 
областной экономики и поэтому находится в режиме особого 
благоприятствования в нашем регионе.  

Несмотря на общую обстановку, объемы строительных работ в этом году 
составляют 105 % по сравнению с аналогичным периодом прошлого года и у 
нас есть все основания считать, что поставленная в рамках национальных 
проектов задача будет выполнена. По итогам года мы ожидаем ввод более  
2 млн. квадратных метров жилья. 

Я уверен, что через какое-то время даст серьезный результат и 
нефтегазовый кластер. В него на сегодня уже входит 101 предприятие из  
15 субъектов Российской Федерации. Количество конкретных проектов – 
больше 100. Первая кооперационная цепочка внесена в федеральный реестр 
Минпромторга России. Совокупно участники кластера обеспечивают порядка  
55 тыс. рабочих мест и производят продукции на сумму более 2 трлн. руб. 

Хочу отдельно проговорить вопрос, который волнует многих. В 3-летний 
бюджет заложена возможность заимствования. Я хочу акцентировать ваше 
внимание на этом слове – возможность. 

Это не значит, что мы 100 % будем брать в долг. Внося такой пункт в 
бюджет, мы расширяем себе пространство для маневра. Мы можем точно 
знать, что в ближайшее время получим налоговые поступления, но не иметь 
нужной суммы в конкретный момент времени. Когда закон о бюджете дает нам 
возможность взять в долг, мы можем оперативно «перехватиться» и также 
оперативно погасить свои обязательства, но не откладывать реализацию 
важного проекта. Иногда способность вовремя профинансировать 
строительство какого-либо объекта является обязательным условием 
получения федерального софинансирования, играющего все более важную 
роль в жизни каждого региона страны. 

Может так сложиться, что мы не воспользуемся этой возможностью. Мы 
не первый раз с вами планируем в бюджете заимствования, но, например, в 
прошлом году, как и в этом, мы с вами ими не воспользовались, справились 
своими силами. 

Есть ли в закладывании возможности заимствования риск? Риск есть 
всегда. Конечно, можно не рисковать, это было бы даже, наверно,  комфортней, 
отказаться от своих амбиций, сослаться на обстоятельства и занимать 
выжидательную позицию, но это точно не наш путь. Предложенный на 
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рассмотрение Тюменской областной Думы бюджет стимулирует Правительство 
региона еще больше активизировать свои силы, искать новые пути решения 
социальных задач и задач обеспечения роста экономики. Это принципиальный 
вызов – не отказываться от стратегии развития, несмотря ни на какие внешние 
условия. И мы этот вызов приняли! (аплодисменты). 

Кто-то скажет, что я смотрю на ситуацию слишком оптимистично. Ну 
какое может быть развитие, когда против нас выступают такие развитые 
страны? Но возможности для совершенствования есть. И во мне говорит не 
оптимизм, а вера, вера в свою страну, свой регион, основанная на трезвом 
расчете. 

Ситуация с санкциями показала, что значимость России была 
недооценена. Стоило начать отрезать нашу страну от мировой экономики, как 
всю планету затрясло и начался мощный экономический кризис. Что это, как не 
показатель нашей реальной значимости и показатель нашего экономического 
потенциала. Мир не может быть благополучным без России. Значит, мы 
вернемся, просто все будет по-другому и нам важно найти свое место в 
проступающих контурах нового миропорядка. 

Долгие годы Президент России Владимир Владимирович Путин убеждал 
владельцев крупных капиталов – вкладывайте в страну. Только своя страна 
гарантирует безопасность. Но в ответ мы часто слышали: зачем развивать у 
себя то, что мы можем спокойно купить на внешнем рынке? И вот пришло 
время, когда деньги есть, а купить нельзя. 

Что это значит? А значит, что капитал будет искать применение внутри 
страны. Иностранные компании ушли и оставили много свободных ниш. Даже 
если отечественному предприятию удалось восстановить поставки импортных 
компонентов через другие каналы, все, кто стал очевидцем санкционного удара 
по России, теперь будут ждать, что это может повториться. А значит, 
предприниматели будут искать способ наладить производство критически 
значимых компонентов в нашей стране. 

Новая реальность порождает новый тип инвестора с новыми 
экономическими задачами. Для нас это значит, что мы должны заново 
пересмотреть наши инвестиционные предложения.  

И в этом году мною был сделан первый важный шаг в этой работе. 
Теперь в Правительстве за привлечение инвестиций отвечает не один, а все 
без исключения заместители Губернатора, чтобы в меняющихся условиях не 
упустить новые, не всегда очевидные возможности экономического роста. 

Современная ситуация побуждает нас переосмыслить задачи 
государственного управления. 

Ради чего мы работаем на достижение макроэкономических 
показателей? Разве они являются нашей конечной целью? Нет. Валовой 
региональный продукт, индекс промышленного производства имеет значение, 
только если он положительно влияет на качество жизни людей и их 
самоощущение. Мы должны себе задать вопрос: если динамика этих 
показателей временно снизилась, есть ли у нас другие способы повлиять на 
улучшение качества жизни людей? 

Они есть. Раз ограничены механизмы привлечения внешних ресурсов, 
мы мобилизуем внутренние. 

Во-первых, мы будем повышать эффективность использования 
существующей социальной инфраструктуры, не только в крупных городах, но и 
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в районах области построено достаточно спортивных комплексов, учреждений 
культуры, молодежных центров. Не так давно по моему заданию по области 
проехал «тайный покупатель», который подтвердил мою гипотезу: эта 
инфраструктура может дать людям больше. 

Нужно менять логику использования ресурсной базы. Любое социальное 
учреждение должно стать центром местных сообществ. Те проекты, которые 
мы делаем, надо делать не только для людей, но и вместе с людьми. Нужно 
дать возможность людям встречаться, общаться, проводить вместе праздники, 
делать что-то совместное. 

Мы недооцениваем значимость общения в жизни людей, хотя это одна из 
главных потребностей человека. Именно общение, как показал опыт работы 
социальных гостиных, открытых для семей мобилизованных граждан, помогает 
людям переживать сложности.  

Недостаточно просто довести до человека полезную информацию, нужно 
помочь человеку разобраться в ней, обсудить. Узнав что-то новое, мы идем к 
нашим знакомым, чтобы поговорить, как это повлияет на нашу жизнь, как 
поступать в новых обстоятельствах. В нашем обществе на подъеме находится 
волонтерское движение. Работу с волонтерами нужно развивать, во многих 
ситуациях они лучше справятся с задачей доверительного общения, даже чем 
специалисты. 

Поэтому я поручаю Департаменту культуры, Департаменту социального 
развития, Департаменту физической культуры, спорта и дополнительного 
образования совместно с муниципалитетами провести полный аудит 
инфраструктуры, разработать и внедрить новые стандарты использования 
наших объектов. 

Во-вторых, мы должны обратить особое внимание на местных 
инвесторов. Ведь большое дело может быть создано не только одним крупным 
игроком, но и усилиями большого числа малых предприятий. В конце концов 
жизнь состоит не только из глобальных стремлений, но и малых дел и частных 
событий. У нас в области достаточно людей, у кого есть деньги для открытия 
небольшого бизнеса. И наша задача сделать так, чтобы пассивные сбережения 
стали превращаться в местные предприятия потребительского рынка. Малый 
бизнес, неотделимый от личности своего создателя, сильнее, чем большое 
предприятие, привязан к земле и своим клиентам. Магазинчики, мастерские, 
кафе, пекарни, салоны красоты и производственные цеха имеют свое лицо, 
создают уникальные продукты, за которыми люди ездят в другие города. 

Сегодня экономическую активность в муниципалитетах сдерживает 
неверие в перспективы малой родины. Это мнение подтверждает социология. 
Молодая семья едет из района в Тюмень, чтобы отпраздновать свадьбу, а 
завтра она будет думать о том, чтобы туда, в Тюмень, переехать. Если 
молодежь найдет все, что необходимо для современной жизни у себя в 
поселке, она останется там, где близкие и родной дом. Когда территория 
находит свое уникальное лицо, она становится интересной и людям со 
стороны, и, самое главное, своим собственным жителям. 

То, что интересно, притягивает внимание потребителя, а это 
потенциальные деньги и рабочие места, которые нам так нужны. Самый ценный 
актив в любой экономике – это бренды, побуждающие местный бизнес 
создавать самые неожиданные продукты. Поэтому каждая территория должна 
найти свое уникальное лицо. 
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Необходимо усилить работу по брендированию муниципалитетов, тем 
более что успешные примеры у нас есть. Уверен, что в этом зале не найдется 
человека, не знающего про легендарный ялуторовский блин. Кто из нас не 
гадал, смогут ли в этом году перевернуть самый большой блин России или нет? 
Несколько лет работы, и вот уже люди из других регионов приезжают, чтобы 
посмотреть на это шоу, но нужно делать следующий шаг. Заявить, что 
Ялуторовск – блинная столица, если не России, то Сибири. Предложить 
местным предпринимателям включить в меню линейку блинов, открывать 
тематические кафе. Возможно, что на следующем шаге предприниматели 
организуют производство известных по всей стране ялуторовских блинов и 
будут их поставлять в другие регионы. 

Ярковский район, находящийся на оживленной федеральной трассе, 
является родиной самого известного русского человека – Григория Распутина, а 
город Ишим, расположенный на единственной трассе, связывающей восточную 
и западную часть страны, – родина Конька-Горбунка. В Уватском районе 
обитают 1 200 медведей – чем не столица бурого медведя? Такого звания еще 
ни за кем не закреплено. 

Чтобы поставить процесс брендирования на поток, сделать из него 
экономически целесообразный механизм, нужна технология, и такая технология 
у нас есть – это проект «Капитаны бизнеса», в актив которого вошли успешные 
тюменские предприниматели. Этот проект помогает увидеть на местном уровне 
новые ниши. Не думайте, что я фантазер, все уже изобретено. Нужно брать 
готовые бизнес-модели, работающие в других местах, и переносить их на 
местную почву. 

Поэтому даю поручение Департаменту инвестиционной политики и 
государственной поддержки предпринимательства совместно с главами 
муниципалитетов и Торгово-промышленной палатой Тюменской области 
провести эту работу. Помочь в создании и продвижении брендов, поставить на 
системную основу разработку бизнес-моделей и соответствующего 
прикладного обучения для малого бизнеса. Любой житель Тюменской области, 
желающий открыть небольшое предприятие, должен иметь возможность 
получить бесплатно такую помощь в центрах поддержки предпринимательства. 

Эта работа должна быть синхронизирована с системой 
профессионального образования. Если мы, например, хотим создать столицу 
сибирских блинов – кто-то же должен их печь.  

Прошу Департамент образования и науки Тюменской области включиться 
в эту работу и учесть потребности малого бизнеса в подготовке кадров для 
таких проектов. 

Все больше людей в мире отказывается от карьеры в больших 
компаниях, открывает свое небольшое дело, потому что оно дает человеку 
совершенно другие возможности для самореализации.  

Поддерживая это стремление, мы не только развиваем местную 
экономику, делая ее более устойчивой, создаем рабочие места, но и меняем 
силами активных людей окружающую среду, делаем наши города, поселки и 
деревни более современными и привлекательными для жизни. 

Третий способ активирования местных ресурсов – это дерегулирование. 
Как я говорил ранее, в опросах Агентства стратегических инициатив тюменские 
предприниматели отмечают заметное снижение административного давления 



15 

 

на бизнес, и эту работу нужно продолжать. Убирая барьеры, даже самые 
незначительные, мы даем толчок экономической инициативе. 

Приведу еще один пример. В период пандемии коронавируса к нам 
обратились представители ресторанного бизнеса с просьбой смягчить 
требования к наполнению залов. Ситуация этого не позволяла сделать. Но 
поскольку было лето, мы предложили размещать гостей на уличных верандах. 
Когда-то, приводя город в порядок, мы ужесточили требования к таким 
объектам. Прошли годы, обстановка изменилась, а правила остались. Мы 
смягчили правила, предложили бизнесу воспользоваться этой возможностью и 
моментально получили взрывной рост предпринимательской активности. 
Буквально за считанные дни было открыто множество уличных веранд. Это 
были красивые объекты. На улицах играла музыка, гуляла молодежь. 
Предприятия конкурировали друг с другом – кто сделает свою уличную 
площадку интереснее. Городская жизнь заиграла новыми яркими красками, 
появился уют. Предприниматели получили легальную возможность работать и 
увеличили количество своих клиентов. Эпидемия пошла на спад, а новая 
примета тюменской жизни осталась. 

Иногда для превращения общественного пространства в точку 
экономической активности достаточно элементарно просто провести 
электричество или поставить уличный свет – затраты, которые мы можем легко 
себе позволить. 

Поэтому даю поручение главам муниципальных образований, 
Департаменту инвестиционной политики и государственной поддержки 
предпринимательства провести работу с предпринимательским сообществом с 
целью найти такие «узкие» места. 

Обращаюсь с просьбой к нашим представителям в Государственной 
Думе и Совете Федерации присоединиться к этой работе. Вы оказываете 
неоценимую помощь Тюменской области в продвижении наших интересов. 
Жизнь ускорилась, работа органов власти всех уровней стала оперативнее. Мы 
должны использовать это окно возможностей, чтобы расширить потенциал 
предпринимательской активности. 

Думаю, что не будет преувеличением, если я скажу, что долгие годы 
общество жило под девизом «Каждый сам за себя». Но оказалось, что вместе с 
укреплением российской государственности все это время шло серьезное 
изменение общественного сознания. В каком обществе ты живешь, становится 
понятно именно в период больших потрясений. И то, что мы увидели в 
последние годы, не может не радовать. 

Новое общество серьезно проявило себя в период борьбы с пандемией 
коронавируса. Вспомните, с какой тревогой люди отреагировали на 
информацию об эвакуации в Тюмень на карантин граждан России из китайского 
города Ухань. Откройте соцсети тех дней, и вы услышите голоса людей, 
которые были против приема наших соотечественников. 

Но общество сразу дало здоровую реакцию. Блогерское сообщество, 
которое часто критикуют за индивидуализм и непатриотизм, запустило акцию 
«Своих не бросаем». Стало формироваться мощное волонтерское движение. 
Оказалось, что есть много людей, готовых решать общие задачи, ничего не 
прося взамен. 

Сплоченность общества проявилась с самого начала специальной 
военной операции, когда движение «Союз женщин России», «Пограничники 
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Тюменской области», активисты Общероссийского народного фронта и много 
других общественных организаций, предпринимателей и граждан, оставшихся 
неизвестными, начали помогать жителям Донбасса и нашим военным. 

В этом году Тюменская область стала побратимом города Краснодона и 
Краснодонского района в Луганской Народной Республике. Мы помогаем 
восстанавливать новый регион России, и в этой работе у нас никогда не было 
проблем с добровольцами.  

Несмотря на все потенциальные угрозы, наши специалисты и волонтеры 
ехали на юго-запад нашей Родины, чтобы помочь людям, которым никто, кроме 
нас, россиян, помочь не мог. Сразу после освобождения в разрушенный 
Мариуполь отправился волонтерский отряд тюменской «Молодой Гвардии». 

Сплочение и взаимная поддержка являются главным ресурсом нашего 
развития в условиях общемировой неопределенности. 

В каждом послании звучат слова в адрес жителей Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа, потому что 
все эти годы мы сохраняем особые, близкие отношения с югорчанами и 
ямальцами. Как мы привыкли говорить, «Сотрудничество» для нас – это 
больше чем программа, и уже давно выходит за список формальных 
мероприятий. Объединенные общей историей, переплетением людских судеб, 
мы находимся в постоянном тесном контакте, поддерживаем друг друга в 
совместных проектах, создаем пространство для общего развития и 
благополучия.  

И я хочу сказать самые искренние слова благодарности Наталье 
Владимировне Комаровой и Дмитрию Андреевичу Артюхову за совместную 
работу и человеческую поддержку (аплодисменты). 

Очень символично, что для участия в СВО военным руководством были 
сформированы подразделения, где тюменцы будут сражаться плечом к плечу 
со своими товарищами по оружию с Севера. 

События последних лет и месяцев показали: путь к безопасности, путь к 
развитию лежит через сплочение общества и активизацию наших внутренних 
резервов.  

Мы справились с пиком пандемии коронавируса, мощными лесными 
пожарами и другими более локальными испытаниями. Наша экономика 
продолжает работать, запускаются новые инвестиционные проекты, 
региональная политика сохраняет свою социальную направленность, несмотря 
ни на что, мы строим школы, детсады, дороги и мосты. 

Я не могу вам гарантировать жизнь без тревог. Но одно могу сказать 
точно: мы и дальше будем работать, прилагая все наши силы на благо жителей 
Тюменской области. В этом стремлении объединены усилия Правительства 
Тюменской области, Тюменской областной Думы, федеральных органов власти 
и органов местного самоуправления, предпринимательского сообщества, 
общественных организаций и всех неравнодушных жителей нашего края.  

Я уверен, мы сможем достойно ответить на все вопросы и все вызовы, 
которые ставит перед нами жизнь. Вместе мы преодолеем любые испытания, 
мы справимся и станем только сильнее. Я верю в наших людей! Верю в 
Тюменскую область! Верю в Россию! Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Викторович. Уважаемые 

участники заседания! На этом рассмотрение вопроса «О Послании Губернатора 
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Тюменской области Тюменской областной Думе о положении дел в области» 
завершено. 

Напоминаю, что прения по итогам выступления Губернатора не 
проводятся и постановление областной Думы не принимается. 

Текст Послания в ближайшее время будет размещен на официальных 
порталах Правительства Тюменской области и Тюменской областной Думы. 

 
 

ПЕРЕРЫВ НА 30 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, продолжаем работу! Прошу 

занять свои рабочие места и зарегистрироваться. В зале присутствует  
35 депутатов. Кворум для продолжения заседания имеется. 

По сложившейся традиции позвольте мне от имени областной Думы 
поздравить с днем рождения депутатов областной Думы, отметивших свои дни 
рождения между заседаниями Думы: Нефедьева Владимира Александровича 
(аплодисменты); Голодюка Валерия Ивановича (аплодисменты); Цупикову 
Ларису Дмитриевну (аплодисменты); Левченко Ивана Григорьевича 
(аплодисменты); Казанцеву Тамару Николаевну (аплодисменты); Майера 
Владимира Яковлевича (аплодисменты). 

Желаю именинникам доброго здоровья и успехов в работе на благо 
жителей Тюменской области! 

Предоставляю слово Губернатору области Александру Викторовичу 
Моору. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! По традиции от себя лично и 

от коллег из Правительства области также поздравляю всех с прошедшими 
днями рождения! Всем крепкого здоровья, добра, мирного неба над головой, у 
родных и близких чтобы все было хорошо, мир, дружба, взаимопонимание. И 
всем, конечно же, вам успехов на вашей общественной работе. Спасибо 
(аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 
Для вручения награды приглашается главный федеральный инспектор по 

Тюменской области аппарата полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Уральском федеральном округе Дмитрий Борисович 
Кузьменко. 

 За активное участие в сборе и доставке грузов гуманитарной помощи 
для жителей Донецкой и Луганской народных республик Благодарственным 
письмом полномочного представителя Президента Российской Федерации в 
Уральском федеральном округе Владимира Якушева награждается:  Чуйко 
Роман Сергеевич, глава регионального исполкома Общероссийского народного 
фронта в Тюменской области, депутат Тюменской областной Думы 
(аплодисменты). 

Спасибо, Дмитрий Борисович. 
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САЙФИТДИНОВ.  Переходим к рассмотрению основных вопросов 
повестки дня. 

Вопрос № 3. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2202-07 «ОБ ОБЛАСТНОМ 

БЮДЖЕТЕ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. В соответствии с областным Законом «О бюджетном 

процессе в Тюменской области» составление проекта областного бюджета на 
очередной финансовый год и плановый период основывается на прогнозе 
социально-экономического развития Тюменской области. 

Ответственным за рассмотрение прогноза социально-экономического 
развития Тюменской области является комитет областной Думы по 
экономической политике и природопользованию. 

Поэтому есть предложение сначала предоставить слово председателю 
комитета по экономической политике и природопользованию Лосевой Инне 
Вениаминовне, а потом уже заслушать доклады Величко и Таранова. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые присутствующие, прогноз разработан с учетом 

национальных целей развития РФ, определенных Указом Президента РФ  
от 21 июля 2020 года «О национальных целях развития Российской Федерации 
на период до 2030 года», а также Закона Тюменской области от 24 марта  
2020 года «Об утверждении Стратегии социально-экономического развития 
Тюменской области до 2030 года». 

Представленные варианты прогноза: консервативные и базовые, 
сформированы в зависимости от сочетания внутренних и внешних условий с 
учетом факторов и ограничений экономического роста Тюменской области. 

В 2023 году индекс физического объема валового регионального 
продукта к оценке 22-го года прогнозируется на уровне 94,4 % по 
консервативному варианту и 98,1 % по базовому.  

В 2025 году в соответствии с прогнозом темп роста ВРП по вариантам 
составит от 97 до 103 % к оценке 2022 года в сопоставимых ценах. Доля 
промышленности в структуре ВРП в 2025 году по всем вариантам прогноза 
составит более 30 %.  

В 2023 году индекс промышленного производства прогнозируется на 
уровне от 91 до 97 % по вариантам к оценке 2022 года, а в 2025 году от 92  
до 102,4 % по сравнению с 2022 годом. 

На развитие экономики в 2023 – 2025 годах, по прогнозу, будет 
направлено более 702 млрд. руб. инвестиций по первому и более  
764 млрд. руб. по второму варианту развития в действующих ценах. 

За 2023 – 2025 годы суммарный ввод общей площади жилых домов 
составит от 4,5 до 5 тыс. кв. м, в том числе в 2025 году это от 1,5 до  
1,7 тыс. кв. м.  

Согласно прогнозу формирования благоприятных условий для ведения 
предпринимательской и инвестиционной деятельности в области реализация 
крупных инвестиционных проектов будет способствовать развитию 
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обслуживающих производств, росту количества малых и средних предприятий в 
сфере нефтесервисных услуг, строительстве, транспорте, деревообработке и 
обрабатывающих производствах, в сельском хозяйстве, придорожном сервисе, 
социальной сфере, а также увеличение занятости населения в малом и 
среднем предпринимательстве. 

К 2025 году оборот малых, включая микропредприятия, и средних 
предприятий составит 842 тыс., 9 десятых млрд. руб. по консервативному 
варианту и более 870 млрд. руб., это 104,6 % к 2022 году в сопоставимых 
ценах, по базовому варианту прогноза. 

Уважаемые депутаты, в заседании участвует Скворцов Максим 
Михайлович, директор Департамента экономики Тюменской области, который 
ответит на ваши вопросы, если они будут. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, мы договорились, что вначале 

доклады, поэтому я предоставляю слово Оксане Александровне Величко, 
пожалуйста. 

 
ВЕЛИЧКО. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел 

вопрос о проекте закона Тюменской области № 2202-07 «Об областном 
бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» и отмечает 
следующее: общий объем доходов областного бюджета на 2023 год 
запланирован в размере 196 млрд. 645 млн. руб.  

Доходы областного бюджета на 2024 год планируются в объеме  
200 млрд. 979 млн. руб., на 2025 год доходы областного бюджета 
запланированы в объеме 206 млрд. 370 млн. руб. 

Планируется, что доля налоговых поступлений в структуре налоговых и 
неналоговых доходов областного бюджета в 2023 году составит 98,1 %, в 
последующие годы, соответственно, 99,1 %.  

Основным доходным источником, как и прежде, является налог на 
прибыль, его удельный вес в общем объеме налоговых и неналоговых доходов 
областного бюджета в 2023 году составит 67,2 % – в абсолютном выражении 
126 млрд. 832 млн. руб., в 2024 году – 67,1 %, или 130 млрд. 626 млн. руб., в 
2025 году – 66,3 %, или 133 млрд. 786 млн. руб. 

Вторым по объему поступлений в областной бюджет является налог на 
доходы физических лиц. Его удельный вес в структуре налоговых, неналоговых 
доходов областного бюджета составит в 2023 году 16,1 %, или 30 млрд.  
356 млн. руб., в 24-м году – 16,6 %, или 32 млрд. 345 млн. руб., и в 2025 году – 
17,1 %, или 34 млрд. 569 руб. 

Расходы областного бюджета на 2023 год запланированы в объеме  
231 млрд. 883 млн. руб., на последующий год – 231 млрд. 429 млн. руб., и на 
2025 год расходы областного бюджета запланированы в объеме 236 млрд.  
576 млн. руб. 

В целом структура расходов областного бюджета в указанные периоды 
не претерпит существенных изменений, по-прежнему наибольший удельный 
вес в расходах областного бюджета занимают расходы на соцсферу, а также 
расходы на национальную экономику, включающую в том числе расходы на 
развитие инфраструктуры. 

Предусмотрены средства на полное выполнение соцобязательств.  
В целом удельный вес соцрасходов составит в 2023 году 60,4 % от общих 
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расходов областного бюджета, в 2024 году – 58,9 %, в 2025 году – 56,6 % 
соответственно. 

В целом на финансирование соцсферы из областного бюджета  
в 2023 году планируется направить 140 млрд. 146 млн. руб., в 2024 году –  
136 млрд. 266 млн. руб., в 2025 году – 133 млрд. 952 млн. руб. 

Планируется, что доля расходов областного бюджета на 
финансирование национальной экономики составит в будущем году 40 млрд. 
316 млн. руб., или 17,4 % от общего объема расходов областного бюджета,  
в 2024 году – 42 млрд. 512 млн. руб., или 18,4 % от общего объема расходов,  
в 2025 году – 41 млрд. 540 млн. руб., или 17,6 % от общего объема расходов 
областного бюджета. 

В 2023 – 2025 годах предусматривается реализация 29 госпрограмм 
Тюменской области, включая программу «Сотрудничество». 

В соответствии с требованиями областного законодательства проекты 
госпрограмм Тюменской области представлены одновременно с проектом 
закона Тюменской области «Об областном бюджете на 2023 год и на плановый 
период 2024 и 2025 годов». 

В целом на реализацию госпрограмм в Тюменской области 
предполагается направить в будущем году 179 млрд. 621 млн. руб., или 77,5 % 
от общего объема расходов областного бюджета, в 2024 году – 168 млрд. руб., 
или 72,6 % от общего объема расходов, в 2025 году – 166 млрд. 523 млн. руб., 
или 70,4 % от общего объема расходов областного бюджета. 

Все материалы у депутатов имеются. Комитет рекомендует депутатам 
областной Думы принять проект закона «Об областном бюджете на 2023 год и 
на плановый период 2024 и 2025 годов» в 1-м чтении. Доклад окончен. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Слово 

предоставляется директору Департамента финансов Тюменской области 
Таранову Михаилу Валерьевичу. Пожалуйста, Михаил Валерьевич. 

 
ТАРАНОВ. Уважаемые депутаты, вашему вниманию представлен 

финансовый план развития общественного сектора Тюменской области на 
ближайшее 3-летие. 

Представленный бюджет несет в себе важную социальную миссию. 
Достаточно сказать, что в структуре расходов бюджета, здесь я говорю о 
структуре без программы «Сотрудничество», доля трат на соцсферу составляет 
больше половины расходов бюджета. 

Для создания комфортных условий осуществления образовательного 
процесса планируется в ближайшем 3-летии строительство и разработка 
проектной документации по 4 детским садам, 33 школам, в том числе 23 школы 
по программе замены деревянных школ, также планируется завершение 
реконструкции школы № 4 в г. Ишиме, планируются мероприятия по капремонту 
детских садов, школ, организаций среднего профобразования, также в 
предстоящем периоде будет приобретаться школьный автотранспорт. 

В целях укрепления материально-технической базы учреждений 
здравоохранения в 3-летке предусмотрены ассигнования на строительство 
хирургического корпуса областной больницы № 4 в г. Ишиме, на разработку 
проектной документации на строительство 4 объектов медицинского 
назначения, также планируется капремонт лечебных учреждений в г. Ишиме,  
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в Абатском, Бердюжском и Викуловском районах, а также в Голышмановском 
городском округе. 

Планируется приобретение 8 автомобилей скорой медицинской помощи. 
В 3-летке будет приобретено 43 ФАПа. 

Кроме того, в 3-летие планируется оснащение и переоснащение 
лечебных учреждений с современным медоборудованием. 

Все больший вес в расходах бюджета приобретают мероприятия, 
связанные с соцобеспечением населения. 

В рамках соцполитики, осуществляемой Правительством Тюменской 
области, гарантированными мерами соцподдержки будет охвачено 396 тыс. 
наших земляков. 

В вопросах соцобеспечения тема семьи и детства всегда была и 
остается на особом положении. 

В предстоящем бюджетном цикле наши совокупные бюджетные траты 
или, другими словами, наши социальные инвестиции на поддержку семьи и 
детства составят порядка 60 млрд. руб. 

Еще одним важным направлением деятельности органов власти 
являются меры по улучшению жилищных условий населения. 

На предстоящие 3 года на эти цели запланировано 6 млрд. 754 млн. руб., 
в том числе на будущий год более 2 млрд. 616 млн. руб. 

Указанные ассигнования позволят более 3 тыс. семей тюменцев в 
планируемом бюджетном цикле улучшить свои жилищные условия. 

В рамках мер по обеспечению доступности и улучшения качества 
коммунальных услуг отдельные категории граждан сумеют осуществить 
газификацию своих домов, малоимущие будут способны оплатить 
коммунальные услуги, кроме того, будут осуществлены меры по сдерживанию 
роста тарифов для населения. 

Расходы на развитие дорожной инфраструктуры в предстоящей 3-летке 
составят более 37 млрд. руб., из них на будущий год более 12 млрд. 
Разветвленная сеть требует серьезных ресурсов для обеспечения 
соответствия дорог нормативным требованиям. 

Помимо социальных задач в бюджете аккумулированы ресурсы для 
содействия деловой активности. Бюджет вносит свой вклад в развитие 
экономики посредством предоставления налоговых льгот, субсидий и 
госгарантий, и здесь помимо прочего необходимо не забывать, что бюджет 
Тюменской области является крупнейшим региональным покупателем на рынке 
услуг и товаров, которые производит наша экономика. 

Капитальные вложения в дорожную инфраструктуру, поддержка 
транспорта, а также оказание мер соцподдержки, одним словом, вопросы 
комплексного развития Ямала и Югры – таково содержание программы 
«Сотрудничество». 

Более 28 млрд. на 3 года и из них почти 13 млрд. в будущем году 
запланированы на реализацию региональной составляющей нацпроектов, 
которые приняты во исполнение указов Президента РФ. 

В проекте бюджета учтены предложения, поступившие от парламентских 
фракций, все они связаны с решением задач соцразвития. 

Что касаемо доходов бюджета, то общий объем доходов областного 
бюджета на планируемый период - почти 604 млрд. руб., из них на будущий год 
более 196 млрд. руб. 
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Уважаемые депутаты, предлагаю поддержать законопроект, утвердив в 
1-м чтении основные параметры областного бюджета на планируемый 
бюджетный цикл. Параметры на слайде. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Пожалуйста, вопросы к 

докладчикам, уважаемые депутаты.  
Иван Сергеевич, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР постоянно поднимает 

вопросы состояния наших основных водных артерий – рек Тура и Иртыш, 
других наших источников питьевой воды и состояния наших водоемов в целом. 

Наши земляки постоянно обращаются к нам во фракцию по вопросам 
низкого качества воды, обмелению указанных рек, факты о плохом качестве 
воды также подтверждаются рядом исследований Роспотребнадзора. 

Мы уверены в том, что это вопрос первостепенной важности, его нужно 
взять на постоянный особый контроль. Если ничего не делать в этом 
направлении, ситуация с качеством питьевой воды будет только ухудшаться. 

Вопрос коллегам из Правительства, мы понимаем, что мы заходим в 
непростой бюджет вот в рамках того бюджета, который мы сегодня принимаем, 
на ближайшие годы запланированы ли какие-то конкретные действия, 
мероприятия, все-таки направленные на решение задач улучшения качества 
питьевой воды в Тюменской области и состояния наших основных рек? 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Кто готов отвечать? Пожалуйста. 
 
ТЕПЛОУХОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Мы на самом деле на 

комитетах вопрос этот обсуждали. Еще раз хочу коллегам пояснить, что  
р. Тура, общее название у нее р. Долгая, протяженность реки 1 030 км. Она 
проходит у нас по Свердловской области и по Тюменской области, и, для того 
чтобы говорить о том, чтобы прямо вот заняться, как Вы говорите о том, чтобы 
у нас было качество воды и многоводность, нам нужен с вами нацпроект 
трансграничной реки, по крайней мере 2-субъектовый, такой, как «Волга». 
Данный проект, нацпроект «Волга», предполагает, там проведена 
инвентаризация всех предприятий, которые сбрасывают в Волгу стоки, мало 
того, инвентаризация проведена, теперь там делаются очистные сооружения 
для всех предприятий, только после очистных у нас с вами качество воды будет 
повышено. 

Даже если мы с вами углубим дно и почистим наши как бы берега в 
обоих наших субъектах: Свердловской области, Тюменской области, это нам не 
даст многоводье реки, потому что мы с вами находимся в 11-летнем 
маловодном периоде.  

Поэтому, коллеги, как бы я уже и предлагала, мы, конечно, можем 
частями почистить вот тут, в Тюмени, где нам не нравится вода, или еще что-
то, чуть-чуть углубить дно, но это не даст результата того, о котором Вы 
говорите.  

Если мы хотим с вами планомерно работать, я уже даже после нашего 
разговора проговорила с Росводресурсами, они готовы с нами поработать, но 
это будет большой проект, очень долгий и очень фондоемкий по деньгам. 
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Поэтому если, коллеги, у нас есть такое желание, будем работать 
совместно со Свердловской областью и пойдем с таким проектом в 
Росводресурсы, это субвенции 100-процентные РФ, потому что водные объекты 
являются собственностью РФ. У нас полномочия... 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Лариса Зельмухановна. Был вопрос, есть 

ответ. Пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. В рамках общественных обсуждений и работы согласительной 

комиссии у нас поступило почти 60 предложений, вопросов. В рамках комиссии 
мы индивидуально каждое не рассматривали и договаривались, что получим 
ответы. Но вот ответы, к сожалению, пришли только вот вчера, поэтому вот на 
одном из вопросов, который был от меня, я хотел бы уточниться у 
Департамента здравоохранения. Речь идет о генетическом секвенаторе для 
онкологического отделения нашего медицинского города. 

И вот ответ, который сейчас вот здесь мне раздали, в рамках таблицы, о 
чем он говорит? О том, что секвенатор является оборудованием иностранного 
производства, мы прекрасно это понимаем, да, на территории России он не 
производится. Но он очень важный прибор, такой же, как и другое 
высокотехнологичное оборудование, как КТ, МРТ, и в ряде клиник сегодня РФ 
он установлен и очень серьезно помогает в лечении онкобольных.  

И, исходя из вывода, который вот мне прописали, пишется, что 
применение данного аппарата в медицинских целях в настоящее время не 
представляется возможным.  

Поэтому хотел бы попросить комментарий Департамента 
здравоохранения на тему, все-таки будем ли мы этот вопрос отрабатывать и, 
соответственно, понимаем, что если это оборудование американского 
производства, наверно, есть и другие производители.  

И на мой взгляд, нужно искать возможности, чтобы это оборудование 
сегодня было установлено в кратчайшие сроки в онкологическом отделении 
медицинского города. И если не пройден сертификат на территории России, то, 
наверно, давайте будем работать вместе с производителями, потому что время 
идет, санкции будут еще долго, но люди должны получать, в том числе 
современные методы лечения, в том числе и генетическое исследование 
раковых клеток, чтобы правильно назначить лечение. 

У нас сегодня одна с вами из проблем – это продление жизни людей 
трудоспособного возраста, и мы видим, что онкология, к сожалению, 
прогрессирует.  

Поэтому хотел получить комментарий, как в этом направлении будем 
двигаться и как этот вопрос будет решаться у нас в дальнейшем? 

 
САЙФИТДИНОВ. Наталья Валерьевна, Вы будете отвечать?  

 
ЛОГИНОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Владимир 

Владимирович, я готова прокомментировать. Дело в том, что медико-
генетические исследования и диагностика в медицинском городе на 
подавляющее большинство генетических маркеров, возникновение 
онкоопухоли проводится, осуществляется, речь идет о генетическом  
секвенаторе, о котором Вы задавали вопрос.  
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На самом деле это действительно аппарат импортного производства, и 
для того, чтобы понимать, насколько глубоко он нам необходим, мы 
проанализировали, около 150 человек ежегодно нуждаются в данном методе 
диагностики. Если люди нуждаются, мы можем направить в рамках 
межрегионального взаимодействия генетический анализ на исследование в 
соседние территории.  

Кроме того, у нас в Тюменской области на базе Тюменского 
государственного медуниверситета этот аппарат имеется. Беда в том, что 
сегодня, для того чтобы проводить на нем исследования, все расходные 
материалы уже более года находятся в дефектуре, т.е. они просто в РФ не 
поступают. 

Поэтому первое, ответ на вопрос, в любом случае аппарат востребован, 
но 150 исследований в год – это не так рационально, и мы можем направить 
исследование в иной регионе, и кроме того, взаимодействуем с нашим 
медуниверситетом по приобретению этих расходных материалов и делать 
исследования в регионе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Валерьевна. Вопрос задает Зайцев 

Артем Николаевич, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Михаил Валерьевич, Вам спасибо 

за доклад. Если Вы не против, я хотел бы, чтобы на мой вопрос ответил 
представитель Департамента АПК. 

Уважаемые коллеги, принимая бюджета 23-го года, мы все прекрасно 
понимаем, что та сумма, которая заложена в отрасль АПК, она дает 
уверенность не только в сохранении показателей в отрасли, но и, 
соответственно, дальнейшего развития, но все же мне бы хотелось уточнить по 
ЛПХ. 

Мы за последние годы, к сожалению, наблюдаем спад производства в 
общей, я имею в виду массе, по молоку и мясу, понятно, что мы открываем 
крупные, на территории Тюменской области открываются крупнейшие 
производства, но все-таки в свое время тогда была правильно создана система 
кооперации и особое внимание всегда было уделено ЛПХ, это и программа 
«5+» и т.д. 

Вот меня интересует, в бюджете 23-го достаточно финансовых средств, 
для того чтобы и дальше оказывать поддержку нашим ЛПХ, и департамент 
планирует ли дальнейшее развитие ЛПХ? Спасибо. 

 
ОГОРОДНИКОВА.  Артем Николаевич, мы с 2023 года увеличиваем 

господдержку ЛПХ. Мы запланировали в бюджете на 3-летний период 
поддержку тех ЛПХ, которые зарегистрируются в качестве самозанятых. Для 
них будут предоставляться субсидии на производство и реализацию молока 
наравне с другими сельхозпредприятиями и крестьянско-фермерскими 
хозяйствами. Это одно из самых больших мероприятий в рамках нашей 
госпрограммы, и они будут получать наравне с другими крупными 
сельхозтоваропроизводителями. 

Второе направление, которое мы заложили, – это субсидирование, 
направленное на стимулирование ЛПХ производства овощей открытого грунта 
и картофеля. 
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Здесь мы планируем оказывать субсидии на тонну реализованных 
овощных культур или картофеля для самозанятых ЛПХ, вот с этим статусом. 

Кроме того, они смогут получить субсидии на возмещение затрат на 
приобретение элитных семян. 

Кроме этого, как вы знаете, мы неоднократно говорили, сохраняется 
наша поддержка сельхозпотребкооперации. Мы даже увеличиваем объемы 
господдержки кооперативов, которые также направлены на поддержку тут уже 
всех категорий ЛПХ, потому что задачей кооперативов является доведение тех 
денежных средств, которые они получают от переработчиков в размере 95 %, 
до ЛПХ – сдатчиков продукции. 

Кроме того, в бюджете 2023 года также запланированы субсидии на 
поддержку материально-технической базы этих кооперативов, которая позволит 
обеспечить качество заготовки продукции от ЛПХ. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Юрьевна. Вопрос задает Глеб 

Александрович Трубин. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, Михаил Валерьевич! Ситуация с 

бюджетом непростая, видим, что расходы у нас повышаются, доходы, ситуация 
в Тюменской области, в округах такая же, и сегодня, наверно, самое 
правильное – это приоритизировать наши расходы, быть с ними рачительными, 
но мы видим, что есть такие статьи расходов в бюджете, как покупка 
помещений для органов госвласти. 

Не могли бы Вы прокомментировать, какие это объекты, какую сумму в 
бюджете 22-го года мы на это истратили? Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. Глеб Александрович, у Вас вопрос по программе 

«Сотрудничество»? В текущем году в соответствии с заявками органов 
государственной власти ХМАО предусмотрены в рамках программы 
«Сотрудничество» ассигнования порядка 600 млн. руб. 

На данный момент средства освоены частично. По имеющейся у нас 
информации планируются к приобретению 3 объекта, 2 объекта приобретены, 
третий в процессе, это 2 объекта культуры и один объект социального 
обслуживания. 

Что касается ассигнований будущего года, то в рамках программы 
«Сотрудничество» округа заявки по данной статье расходов не делали и 
ассигнования в будущем году на данные цели не предусмотрены. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, вопрос, Иван Григорьевич. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Мы видим, что при формировании бюджета из года в год у 

нас основное – это деньги от реализации нефти и газа. Хороший пример у нас – 
это, конечно же, Тобольский нефтехим по переработке. 

Мы понимаем, что времена меняются, прогресс не стоит на месте. 
Знаете, есть хорошее высказывание: «Каменный век закончился не потому, что 
закончились камни». Нам нужна переработка нефти и газа. 

У меня вопрос: у нас есть проекты в Тюменской области, там в 
ближайшие 2, 3, 5 лет, т.е. что мы будем перерабатывать глубоко нефть, газ и 
выдавать готовые продукты? 
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САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста. 
 
ПАНТЕЛЕЕВ. Иван Григорьевич, да, спасибо за вопрос. Коллеги, мы 

сейчас вокруг Тобольской химической площадки рассматриваем как раз 
варианты по развитию там еще дополнительных направлений.  

В первую очередь смотрим на переработку того, что уже есть в качестве 
полимеров, и один из проектов сейчас реализуется инвестором. Параллельно 
смотрим, как мы традиционно делаем с теми инвесторами, которые уже зашли, 
вот сегодня Александр Викторович говорил по «Газпром СПГ», с коллегами 
сейчас смотрим вторую и третью очереди, параллельно сейчас ведем 
переговоры с рядом химиков нашей страны, вот буквально на прошлой неделе 
была встреча, которые предлагают сейчас ряд направлений, которые могли бы 
быть реализованы.  

Но здесь самое главное, нужно считать рынок, зачастую мы в такой 
ситуации, что просто местного рынка или рынка страны не хватает, поэтому 
нужна обязательная экспертиза международная, ну и в этой части мы тоже 
работу продолжим, поэтому да, конечно, мы видим, что с этим рынком нужно 
работать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Вадимович. С вопросами все 

завершили. Слово для выступления Тамаре Николаевне Казанцевой. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день, уважаемые депутаты! Мы сегодня Послание 

услышали, что каждая территория должна иметь свое лицо. Я считаю, чтобы 
это лицо было, необходимо, особенно в наше время, вкладывать туда 
определенные средства, иначе оно не появится, как появились блины  
в г. Ялуторовске. 

Я хочу остановиться на том, что у нас примерно 500 тыс. населения – это 
население, которое проживает в сельской местности. И вот как раз по 
финансированию сельских поселений, особенно тех, о которых я уже постоянно 
говорю на комитетах, Вагайский район, Тобольский район, часть других 
районов, не буду уже тут обострять обстановку с Ульяновым. 

Хочу сказать, что на сегодняшний день проблем много. Вот когда я 
пришла в Думу, это был 5-й созыв, в то время ко мне обратились бывшие 
депутаты Тюменской областной Думы и сказали, что у нас была хорошая 
программа «Развитие труднодоступных территорий». Эту программу принесли, 
и, действительно, в советское время у нас территория свое лицо имела, 
например, тобольское «Заболотье», оз. Андреевское, где сегодня свирепствует 
гаффская болезнь, оно принадлежало рыбзаводу, производило рыбу, 
доставляло ее в Тобольск, люди использовали эту рыбу, рыба была очень 
хорошего качества, сегодня мы этого не имеем. 

То же самое оз. Большой Уват – это огромное озеро, которое тоже 
работало в составе рыбзавода Тобольского, и там тоже не было проблем и все 
виды рыбы, которую производило это озеро, мы могли ее иметь, приобретать и 
т.д. Сегодня оз. Большой Уват, раз оно не стало никем не востребовано, оно 
стало особо охраняемой природной территорией. Это проще сделать, но я 
надеюсь, что все-таки оно вернется в свое русло, поэтому, чтобы лицо имело 
то или иное поселение, действительно нужны средства. 
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Опять вернусь к Вершинскому сельскому поселению и скажу нашим 
руководителям, что Вершинское поселение не потому, что там центр деревни 
Вершины – это маленькая деревня, а центр там находится в с. Осиновская, и 
вот я постоянно говорю о том, что эта деревня настолько заброшена, около 
центральной, назвать ее центральной площадью нельзя, там центральная яма, 
которая ничем не отсыпается. И вот я уже вчера говорила после встречи у 
Александра Викторовича, разговаривала с Сергеем Викторовичем, что там 
необходимо сделать отсыпку, сделать некоторое благоустройство, там не 
требуются огромные деньги, и писала обращение, но оно еще даже не дошло 
до ГУСа. 

Если говорить снова об этом же поселении, то я могу сказать, что 
сегодня дети из деревни Веселинская добираются до Осиновской, где 
находится средняя школа, непонятно как, дороги нет, там кругом болота, по 
воде добираться, особенно когда река, вернее, озеро Большой Уват встает, 
невозможно. Сегодня никакой техники нет, поэтому, рискуя жизнью, родители 
отправляют детей в школу. Они добираются на болотоходах, на чем угодно.  

Поэтому финансирование этих территорий, оно необходимо и, наверно, 
нужно принимать программу развития территорий. В Тобольском районе у нас и 
Ачиры, и Лайтамакское поселение, и поселение Кутарбитское, куда входят 
деревни Тахтагул,  Чебурга, т.е. все эти деревни требуют развития. 

И поэтому вот я предлагаю, чтобы мы все-таки приняли такую программу, 
она уже есть, ее просто, может быть, надо немножко усовершенствовать, 
добавить или, наоборот, убавить, и чтобы мы обращали внимание на развитие 
тех территорий, которые сегодня остаются незамеченными, которые сегодня 
практически не финансируются. Я вчера привела пример, 4 деревни, которые 
находятся в труднодоступном месте, имеют бюджет годовой 8 млн. руб. Это 
просто смешно. 

Поэтому наша фракция такой бюджет поддерживать в 1-м чтении не 
будет. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово предоставляется 

Артюхову Андрею Викторовичу. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, на фракции рассмотрен проект закона 

Тюменской области об областном бюджете, и мы его поддерживаем, решение 
принято единогласно. Все предложения фракции, отданные заранее 
Правительству, были учтены, и, повторяю еще раз, мы его поддерживаем. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Алексей Павлович Салмин. 

 
САЛМИН. Отрадно видеть то, что бюджет Тюменской области 

сохраняет ориентированность на развитие бизнеса, и то, что у нас сохраняются 
льготы для создания инвестиционного климата, который уже принес большое 
количество рабочих мест, но мы вот на секции обсуждали, так сказать, на 
комитете обсуждали на предмет количества рабочих мест, которые сегодня 
озвучиваются, прямое, ну там переводной коэффициент от 5 до 8, в 
зависимости от сектора экономики и удаленности, так сказать, направленности 
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с точки зрения, что это кумулятивный эффект, что каждое рабочее место, 
которое создается благодаря этой льготе, оно еще приносит там нам 6 – 8. 

И вот сегодня после Послания как бы мысли приходят следующие о том, 
что, скорей всего, что бюджет 24-го года уже там придется немножко смотреть в 
области создания льгот для развития бизнеса непосредственно в 
муниципалитетах именно в части создания инфраструктуры, потому что это для 
местного бюджета, для местных, так сказать, это первая первично добавленная 
стоимость, когда мы говорим, что там парикмахерские, ну простые бытовые 
услуги, которые сегодня, условно говоря, там из ближайших районов приезжают 
в город Тюмень, это потребует тоже определенного внимания со стороны 
бюджета тоже в том числе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Желающие выступить выступили. Есть ли 

предложения? Нет предложений. Предложение было от комитетов, от 
руководителей департаментов, и я его озвучиваю: принять в 1-м чтении проект 
закона Тюменской области «Об областном бюджете на 2023 год и на плановый 
период 2024 и 2025 годов». 

Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2201-07  

«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2023 ГОД  

И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 
(первое чтение) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Коллеги, мы рассмотрели данный вопрос, и предлагается 

утвердить на 2023 год в объеме 32 млрд. 405 млн. руб., на 2024 год в объеме 
35 млрд. 485 млн. руб., 2025 год в объеме 38 млрд. 849 млн. руб. 

Основную часть расходов, более 99 %, составляют расходы на 
здравоохранение. В целом проект бюджета ТФОМС Тюменской области на 
предстоящий 3-летний период бездефицитен, сбалансирован по доходам и 
расходам и позволяет обеспечить гарантии бесплатного оказания 
застрахованным лицам медпомощи в рамках территориальной программы 
ОМС. 

Все материалы предоставлены. Более подробную информацию и 
необходимые пояснения может предоставить директор ТФОМС Тюменской 
области Юрий Борисович Гиберт, он находится в зале. 
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Юрий Борисович, пожалуйста. 

 
ГИБЕРТ. Добрый день, уважаемый Александр Викторович, добрый 

день, уважаемый президиум, добрый день, уважаемые депутаты! Разрешите 
представить вам проект закона Тюменской области «О бюджете 
территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов». 

Проект бюджета сформирован на основании законодательных 
документов по ОМС с соблюдением всех принципов сбалансированности и 
обоснованности. 

Структурой законопроекта отражены основные характеристики бюджета 
фонда, а также распределение бюджетных ассигнований фонда, получаемых 
из бюджетов федерального фонда, областного бюджета, в виде межбюджетных 
трансфертов. 

Я буду акцентировать внимание на бюджете 23-го года. Итак, в 23-м году 
бюджет планируется в размере 32,4 млрд. руб., это рост по сравнению  
с 22-м годом на 3,5 млрд., или на 12 %. 

Также в бюджете сформирован так называемый нормированный 
страховой запас, который сформирован для обеспечения финансовой 
устойчивости системы ОМС, в которую входят непосредственно направления, 
связанные с финансированием медработникам, мероприятия, связанные с 
ремонтом и приобретением медоборудования и профобразования медицинских 
работников, и оплата медпомощи гражданам Тюменской области, получаемой 
за пределами Тюменской области. 

В структуре доходов 99 % – это безвозмездные поступления. Основная 
доля, это 86 % – это безвозмездные поступления, получаемые в виде 
субвенций федерального фонда, они на 23-й год составляют 27,9 млрд. руб., 
это на 3,3 млрд. руб. больше по сравнению с 22-м годом. 

Это связано с несколькими причинами, одна из них – это увеличение 
количества застрахованных, за год прибавилось на 23 тыс. 323 человека 
застрахованных и на 1 января составляет 1 млн. 587 тыс. 999 застрахованных. 

Также увеличивается подушевое финансирование на одного 
застрахованного на 11,5 % и составит в 23-м году 15 тыс. 823 руб. 

Страховые взносы на ОМС по неработающему населению в 23-м году 
составят 9,1 млрд. руб., это на 918 млн. больше по сравнению с 22-м годом, 
также связано с тем, что произошло увеличение неработающего населения, 
оно увеличилось на 11 тыс. 418 руб., и увеличился размер тарифов страхового 
взноса, в 23-м году он составит 9 тыс. 964 руб. 

Следующим объемом в размере 7 % – это поступления, межбюджетные 
поступления за счет средств областного бюджета. В 23-м году они составят  
2,1 млрд. руб., из них 634 млн. – это деньги будут направлены на базовую 
программу ОМС, и 1,1 млрд. руб. будет направлен на сферу базовой 
программы. 

Также предусмотрены в бюджете и поступления в рамках госпрограммы 
«Сотрудничество» в размере 196,5 млн. руб., и поступления по оказания 
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медпомощи незастрахованным и неидентифицированным в размере  
181,9 млн. руб. 

Из других поступлений – это прочий межбюджетный трансферт, он 
составляет 2,1 млрд. руб., это те средства, которые планируют получить 
лечебные учреждения Тюменской области за оказанную медицинскую помощь 
пациентам, прибывшим с других территорий, так скажем, за счет иногородних, и 
неналоговые доходы в размере 1 % планируется получить в 23-м году в 
размере 242 млн. руб. 

Расходы бюджета сбалансированы с планируемыми доходами.  
На 23-й год запланировано 32,4 млрд. руб., из них на здравоохранение  
32,2 млрд. руб. 

Основная часть расходов в размере 94 %, или 30,5 млрд. руб., это 
расходы на базовую программу ОМС. 

В 23-м году планируется сделать усиление на профилактической работе. 
Так, в планах отдельно тарифицировать такие виды помощи, как диспансерное 
наблюдение, касается тех пациентов, которые болеют сахарным диабетом, 
болезнью системы кровообращения, злокачественными образованиями. 
Отдельно тарифицировать такие мероприятия, которые связаны с медицинской 
реабилитацией, медицинская реабилитация как в амбулаторном звене, 
стационарной помощи, и впервые оно будет проводиться и в дневном 
стационаре. 

Также отдельно будут тарифицированы мероприятия, связанные с 
углубленной диспансеризацией тем пациентам, которые перенесли в прошлом 
COVID-19 средней, тяжелой степени, будет увеличение количества 
проведенных диспансеризаций, порядка на 25 % будет увеличение.  

Также будет увеличен рост финансирования онкологической помощи в 
условиях дневного стационара, увеличение количества экстракорпорального 
оплодотворения, и будут отдельно тарифицироваться и увеличены в объеме 
диагностические услуги, связанные с компьютерной томографией, с 
ультразвуковым исследованием и с тестированием на COVID-19. 

На превышающую базовую программу планируется порядка  
1,1 млрд. руб., из них будут потрачены, направлены на высокотехнологическую 
медицинскую помощь, на диспансеризацию госслужащих и на медицинский 
осмотр добровольных пожарных.  

В расходной части бюджета предусмотрены и общегосударственные 
расходы, которые в объеме на 23-й год – 241 млн., или 0,7 % от суммы доходов. 
Эти расходы обеспечивают исполнение функций, предусмотренных 
региональным, федеральным законодательством, и нормируются в пределах 
нормативных затрат на обеспечение функций территориального фонда.  

Представленный вашему вниманию в проекте закона Тюменской области 
о бюджете территориального фонда бюджет бездефицитен, сбалансирован по 
доходам и расходам и позволяет обеспечить гарантией бесплатного оказания 
медицинской помощи в рамках территориальной программы ОМС, а также 
финансовую устойчивость на территории Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Закончен доклад? Спасибо, Юрий Борисович. 

Пожалуйста, вопросы к докладчикам? Глеб Александрович. 
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ТРУБИН. Вопрос у меня следующий: сколько проверок было 
медицинских организаций и какое количество штрафов выписано за отчетный 
период времени? Спасибо. 

 
ГИБЕРТ. Проверки страховых компаний? Значит, помимо того что 

страховая компания проводит проверку качества, она, во-первых, защищает 
права застрахованных и проводит в лечебных учреждениях о качестве оказания 
медицинской помощи, она еще и работает как на сопровождение 
застрахованных, сопровождение застрахованных на разных уровнях. 
Существует 3 уровня страховых представителей, которые сопровождают 
застрахованного, который может обратиться.  

Страховые компании работают помимо всего этого в сопровождении 
пациентов на диспансеризацию с лечебными учреждениями, когда лечебное 
учреждение передает в страховую компанию фамилии, так скажем, 
персонифицированных пациентов, которым необходимо пройти ту или иную 
диспансеризацию, и страховая компания приглашает этих застрахованных на 
прохождение. 

В целом страховые компании за 10 месяцев нынешнего года провели 
порядка 400 с небольшим проверок. У страховой компании существует 
несколько направлений проверок. Первая – это целевая. Целевая – это те 
проверки, которые необходимо проводить по поручению. И надо сказать, что 
постоянно министр здравоохранения дает поручение о проверке тех или иных 
направлений оказания медицинской помощи, это инфаркты, это инсульты, это 
тяжелые формы COVID-19. 

Также есть плановые проверки, и надо сказать, что в период пандемии  
2 года страховые компании не выходили в лечебные учреждения с плановыми 
проверками. И у них есть еще проверки по жалобам пациентов, когда 
обращаются по некачественному оказанию помощи.  

Поэтому за 10 месяцев порядка 400 проверок было проведено и 
наложено штрафов в размере порядка 260 млн. Но надо сказать, что из этой 
суммы порядка 140 с лишним миллионов были возвращены в систему оказания 
медицинской помощи, в систему ОМС, 80 млн. были возвращены в 
направление мероприятий, связанных с нормированным страховым запасом, 
где эти средства направлены на повышение квалификации медицинских 
работников, на приобретение оборудования и на ремонт оборудования, и 
порядка 40 млн. были на ведение дела страховой компанией. 

И еще, что касается проверок, то страховая компания, находя замечания 
в оказании медицинской помощи, она, есть определенные процентные 
снижения оплаты этой помощи, т.е. самое часто встречающееся – это штраф в 
размере 10 %. То есть 100 % крайне редко, это когда или помощь вообще была 
не оказана, или не оказана была правильно. 

 
САЙФИТДИНОВ. Юрий Борисович, спасибо. Слово предоставляется 

Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. ЛДПР поддержала принятие федерального бюджета и, как вы 

видите, регионального бюджета. Мы видим, что средства, запланированные 
сегодня в федеральном бюджете и в региональных бюджетах, они 
действительно сегодня говорят о том, что все-таки медицина требует прямого 
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государственного финансирования. И та положительная практика, которая 
была, наверно, и в России, и в Советском Союзе, она говорит о том, что все-
таки государственной медицины государственное финансирование прямое – 
это крайне эффективная вещь. 

Что мы сегодня с вами наблюдаем? Мы неоднократно говорили о том, 
что страховая медицина – это неправильно. У нас с вами куча посредников, 
каких-то нахлебников, которые берут комиссию фактически с этих же денег и 
потом приходят с теми же проверками, ну количество проверок вы услышали, 
это практически 40 проверок в месяц. Количество штрафов тоже все услышали, 
но это еще тоже не предел, потому что год тоже не закончился.  

Поэтому, наверно, вот в этих условиях мы не можем поддержать бюджет 
как на федеральном уровне, фонд медицинского страхования, так и на 
региональном уровне.  

Нужно менять в целом подходы. Страховая медицина должна уйти в 
прошлое. Мы должны вернуться к прямому государственному финансированию, 
только так мы сегодня сможем сконцентрировать ресурсы и напрямую 
финансировать те нужные нам мероприятия, которые требуются сегодня 
гражданам. А мы сегодня имеем опять, как и было раньше, разные источники – 
фонды, бюджеты, благотворители, и нет концентрации в одном месте. 

Что сегодня произошло на федеральном уровне? Как вы сегодня знаете, 
что когда у нас с вами реформировалась система в целом сбора средств, так 
называемые страховые взносы, то опять же все концентрировалось в 
федеральном фонде с какими-то непонятными коэффициентами, которые 
каждый год как-то индексируются, непонятно как. Как регионы получают эти 
средства с этими коэффициентами-дефляторами, ну это видим, в том числе с 
вами по бюджету. Поэтому мы выступаем за прямое государственное 
финансирование и изменение в целом концепции финансирования 
здравоохранения в России. 

ЛДПР не поддерживает принятие бюджета территориального фонда 
обязательного медицинского страхования на 23-й и последующие плановые 
годы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше выступающих нет, не записалось. В связи с 

этим переходим к принятию в 1-м чтении проекта закона Тюменской области  
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2023 год и на плановый период 2024 и  
2025 годов». 

Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  8 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 5. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2199-07  

«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 
ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ 

НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается установить на 2023 год и на 

плановый период 2024 – 2025 годов преимущество по уплате налогов для 
отдельных категорий налогоплательщиков в виде снижения ставок налога на 
имущество организаций, транспортного налога, а также сохранение ряда 
установленной пониженной ставки налога на прибыль организаций  
до 2023 года включительно. 

Законопроект предусматривает продолжение государственной 
поддержки отдельных приоритетных отраслей экономики региона и 
пролонгацию ряда действующих льгот.  

Основной упор традиционно сделан на поддержку предприятий в 
обрабатывающих отраслях, прежде всего осуществляющих строительство 
новых и обновление имеющихся производственных активов. 

Законопроект направлен на стимулирование развития инвестиционной 
деятельности в Тюменской области, повышение предпринимательской 
активности, диверсификацию отраслевой структуры региональной экономики, 
решение вопросов социально-экономического развития области. 

Материалы все предоставлены. Необходимые пояснения может 
представить директор Департамента финансов Тюменской области Таранов 
Михаил Валерьевич.  

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Никто на вопросы не 

записался, на выступления, предложения тоже. Левченко, есть вопрос, 
пожалуйста. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос по «Очаково» и по «Бенату», т.е. это два 

состоявшихся бизнеса, которые работают в плюс, т.е. в чем наша 
заинтересованность их поддерживать, особенно «Очаково»? 

 
САЙФИТДИНОВ. Андрей Вадимович, пожалуйста. 
 
ПАНТЕЛЕЕВ. Иван Григорьевич, спасибо за вопрос. Если говорить про 

завод «Очаково», то несколько лет назад решался вопрос по поводу закрытия 
этого завода. Собственник приезжал и выбирал из нескольких заводов, какой из 
них будет закрыт на территории России, в связи с тем что их экономическая 
модель «не летит». 

У нас проведены были встречи как на территории региона, так и 
отдельно я ездил, встречался с руководством в Москве, и были достигнуты 
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договоренности, что мы предоставим эту льготу, которая позволит им 
перевооружить, потому что они были ориентированы на определенный один 
вид продукции, требовалось переоборудование линий. И плюс мы получили 
договоренность о том, что они часть объемов перебросят с учетом того, что мы 
обновим линии, перебросят на наш завод. 

На сегодняшний день завод приносит нам достаточно большие, 
несколько сотен миллионов налогов, поэтому все экономически обосновано, как 
бы завод работает, не закрылся, в общем, все выполнили свои обязательства, 
и мы продолжаем выполнять свои обязательства. 

 
САЙФИТДИНОВ. Михаил Валерьевич. 
 
ТАРАНОВ. Что касается «Очаково», по итогам 21-го года, надо понимать, 

что «Очаково» является крупным работодателем. Списочная численность  
в 21-м году была 170 человек.  

Что касательно налоговых платежей, то нужно понимать, что «Очаково» 
является крупным налогоплательщиком, в частности, акцизы на пиво, которые 
100 % поступают в региональный бюджет, и в 21-м году сумма налога 
составила порядка 350 млн. руб., именно только по пиву. С учетом НДФЛ и 
налога на прибыль сумма налогов за 21-й год превысила 366 млн. руб. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Переходим к принятию законопроекта в 1-м чтении. 
Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
А теперь голосуем за принятие закона во 2-м, окончательном, чтении. 

Режим голосования. 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2194-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ УСТАНОВЛЕНИИ ЕДИНЫХ НОРМАТИВОВ ОТЧИСЛЕНИЙ В БЮДЖЕТЫ 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНОВ И ГОРОДСКИХ ОКРУГОВ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается с 1 января 2023 года отнести к 

собственным доходам бюджетов муниципальных районов и городских округов 
отчисления от административных штрафов, установленных Кодексом 
Тюменской области об административной ответственности, в случае, если 
постановление о наложении административных штрафов вынесено 
административными комиссиями.  

Указанный источник финансового обеспечения полномочий по решению 
вопросов местного значения предлагается закрепить взамен отчисления от 
платы за негативное воздействие на окружающую среду по единому нормативу 
40 %, подлежащей зачислению в соответствии с Бюджетным кодексом РФ в 
бюджет субъекта РФ. 

Предлагаемые изменения учтены в рамках межбюджетного 
регулирования взаимоотношений областного бюджета и местных бюджетов в 
проекте закона Тюменской области «Об областном бюджете на 2023 год и на 
плановый период 2024 и 2025 годов». 

Материалы также предоставлены. Если есть вопросы, пояснения может 
дать директор Департамента финансов Тюменской области Михаил 
Валерьевич Таранов. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчику? 

Вопросов нет. Желающие выступить? Также нет. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«Об установлении единых нормативов отчислений в бюджеты муниципальных 
районов и городских округов Тюменской области», прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Решение принято. Голосуем за принятие закона во 2-м, окончательном, 
чтении. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2195-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«ОБ УСТАНОВЛЕНИИ МЕР СТИМУЛИРОВАНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В СФЕРЕ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ПРИМЕНЯЕМЫХ К ИНВЕСТОРУ, ЗАКЛЮЧИВШЕМУ 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КОНТРАКТ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Законопроектом предлагается предусмотреть возможность 

предоставления инвесторам, заключившим специальный инвестиционный 
контракт, субсидий за счет средств областного бюджета. 

Указанные субсидии будут предоставляться в случаях и порядке, 
предусмотренных нормативными правовыми актами Правительства Тюменской 
области. 

Материалы также все предоставлены. Необходимые пояснения может 
дать зам. Губернатора Пантелеев Андрей Вадимович, он у нас присутствует в 
зале. 

Комитет же рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы? Нет. Желающие выступить? 

Тоже нет. Переходим к принятию в 1-м чтении проекта закона Тюменской 
области «О внесении изменения в Закон Тюменской области «Об установлении 
мер стимулирования деятельности в сфере промышленности, применяемых к 
инвестору, заключившему специальный инвестиционный контракт».  

Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона в окончательном чтении. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2197-07  
«ОБ УПРАЗДНЕНИИ НЕКОТОРЫХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ АБАТСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Думой Абатского муниципального 
района. 

Законопроектом предлагается упразднить населенные пункты Абатского 
муниципального района, такие как д. Шалашина Коневского сельского 
поселения и пос. Мирный Ленинского сельского поселения. 

Представленные материалы и документы по вопросу упразднения 
указанных населенных пунктов соответствуют требованиям  части 4 статьи 14 
Закона Тюменской области «Об административно-территориальном устройстве 
Тюменской области». 

Кроме того, законопроектом предлагается внести соответствующие 
изменения в другие законы Тюменской области. 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и финансам областной Думы и 
Правительства области. 

На вопросы может ответить Волков Николай Викторович, председатель 
Думы Абатского муниципального района и глава Абатского муниципального 
района Васильев Игорь Юрьевич. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять к 
рассмотрению проект закона Тюменской области «Об упразднении некоторых 
населенных пунктов Абатского муниципального района Тюменской области и о 
внесении изменений в отдельные законы Тюменской области», принять его  
в 1-м чтении с учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы и 
рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Иван Сергеевич, вопрос. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, у меня не к нашим коллегам из 

Абатского района вопрос, а несколько шире. Я направлял письмо перед Думой, 
пытался узнать, какое количество населенных пунктов у нас упразднено, 
ликвидировано с начала деятельности нашего парламента, с начала 
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деятельности Тюменской областной Думы. Получил ответ от руководителя 
аппарата, от Анны Николаевны, но почему-то только за наш созыв. 

Подскажите, может быть, опытные коллеги-депутаты или, может быть, 
аппарат подскажет такую информацию. Все-таки с начала деятельности 
Тюменской областной Думы кто-то владеет цифрой, сколько у нас упразднено 
населенных пунктов? 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Игорь Юрьевич или кто у нас? Вы по 

этому району задаете вопрос или в целом? А кто у нас может отвечать? Анна 
Николаевна, Вы? Пожалуйста. 

 
КАЩУК. Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемый Иван Сергеевич, 

уважаемые депутаты! Да, по состоянию на сегодняшнюю дату за время работы 
7-го созыва был принят один закон, это будет второй, соответственно, 
информация является открытой, размещена во всех справочных 
информационных ресурсах.  

Что касается работы всех созывов Тюменской областной Думы, то 
принято чуть менее 20 законов Тюменской области, касающихся упразднения 
населенных пунктов в различных муниципальных образованиях Тюменской 
области, а если точно, то 18. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, пожалуйста. 

 
ЛЕВЧЕНКО. А представитель Абатского района есть? 

 
САЙФИТДИНОВ. Игорь Юрьевич, пожалуйста. Да, глава здесь. 

 
ВАСИЛЬЕВ. Уважаемые депутаты, присутствующие! Как уже было 

сказано, что все необходимые процедуры, предусмотренные Законом 
Тюменской области № 53, они состоялись, инициатива исходила от жителей и 
депутатов Думы сельских поселений, соответственно, получено положительное 
заключение. Население на территории этих населенных пунктов не проживает 
на протяжении многих десятилетий. 

Деревня Шалашина прекратила свое фактическое существование еще в 
начале 80-х годов прошлого века, а пос. Мирный Ленинского сельского 
поселения фактически прекратил свое существование в середине 90-х годов 
прошлого столетия, и поэтому мы вышли с законодательной инициативой. 
Соответственно, вот это мероприятие позволит нам выйти из тех обязательств, 
и Тюменской области, и муниципальному образованию, по нашим 
полномочиям, таким как организация дорожного сообщения, организация мер 
первичной пожарной безопасности, таких как организация минполос, пожарных 
водоемов и многих-многих других. 

 
САЙФИТДИНОВ. Игорь Юрьевич, достаточно, спасибо. Мне Иван 

Григорьевич жестикулирует, что удовлетворен полностью Вашим ответом. 
Вопрос еще? 
 
ЛЕВЧЕНКО. То есть я хотел задать вопрос. То, что Вы говорите, нам 

рассказали на комитете, просто на комитете Ваш представитель сказал 
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интересную фразу, т.е. и потом уже не получилось задать вопрос. Он сказал, 
что есть поселения, которые Вы не можете ликвидировать, потому что нет 
домов, ничего нет, но там прописаны люди, а в чем проблема? 

 
ВАСИЛЬЕВ. То есть мы сделали такой глубокий анализ состояния дел, 

просмотрели весь реестр населенных пунктов. Из 65 населенных пунктов 
Абатского муниципального района фактически не существует 4, но мы вышли с 
законодательной инициативой по исключению из реестра населенных пунктов 
двух, потому что в этих двух населенных пунктах нет ни объектов 
недвижимости, нет ни прописанных, зарегистрированных лиц.  

Еще 2 населенных пункта у нас, которые являются фактически 
нежилыми, но поскольку там люди имеют прописку с советских времен, мы не 
можем юридически заниматься этим вопросом пока. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Иван Сергеевич, выступление. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, я единственный, кто как 

представитель ЛДПР на комитете не поддержал данное решение, кто бы что из 
коллег ни комментировал, все остальные проголосовали «за».  

Вместе с тем хочу отметить, что мы во фракции ЛДПР свои позиции не 
меняем, мы не поддерживаем никаких решений, направленных на ликвидацию 
наших деревень и поселков, кто бы что ни говорил о том, что это якобы, 
цитирую: «Естественный процесс», ничего хорошего, на наш взгляд, в этом по 
факту нет. Те населенные пункты, которые создавали наши предки, где жили 
люди, исчезают с лица земли, и делать вид, что это нормально, по крайней 
мере странно, нужно принимать все необходимые меры, для того чтобы 
сохранять наши деревни и поселки, и ЛДПР впредь будет придерживаться этой 
позиции. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич, пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ.  Спасибо. Уважаемые коллеги, как представитель старшего 

поколения, проживший советский период, постсоветский, капиталистический, 
давайте будем объективны. 

Сельские поселения небольшие создавались конкретными колхозами, 
совхозами под конкретные объекты: поле, ферма, ферма небольшая, до 50, 
может быть, 80 голов, поле тоже, дорог-то не было же, как вы помните, кто жил 
в сельской местности, к полю, поэтому надо максимально было приближать 
объект труда к населенному пункту. 

Что произошло в 90-е годы, в начале 90-х годов, колхозы, совхозы стали 
ликвидироваться, фермы закрываться, и где работать нашим крестьянам?  

Вы уже обратили внимание, в начале 90-х закрылись, и сегодня мы 
говорим: «Давайте туда снова людей подтащим», да не поедут туда люди уже, 
нет ни домов, нет ни объектов социально-бытовых и прочих. Сегодня 
муниципальные образования приводят ту ситуацию, реальную, которая 
сложилась в административно-территориальном устройстве, в реальный 
режим, и мы начинаем все-таки опять – давайте туда людей загоним. Ну нет 
уже такого механизма, чтобы людей загнать.  
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Давайте мы все-таки будем объективны и реальную будем иметь картину 
с нашим административно-территориальным устройством, никакой здесь 
политики нет абсолютно, здесь обычный, еще раз повторяю, режим 
административно-территориальных отношений, поэтому предлагаю поддержать 
и на этом дискуссию заканчивать. 

Я вам гарантирую, что и дальше будут у нас материалы о прекращении, 
не деятельности, не ликвидации, не упразднения, а как факт признания, что 
данные населенные пункты не существуют, потому что эта работа 
продолжается и в других муниципальных образованиях. Нет политики, есть 
реальная картина. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Ильич. Больше желающих в 

дискуссии поучаствовать нет, в связи с этим предлагаю голосовать. 
Кто за то, чтобы принять в первом чтении проект закона Тюменской 

области «Об упразднении некоторых населенных пунктов Абатского 
муниципального района Тюменской области и о внесении изменений в 
отдельные законы Тюменской области», прошу голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  4 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона во 2-м, окончательном, чтении. 
Режим голосования. 
 
За    - 33 
Против    -  4 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, на постановление к этому закону Владимир Ильич 

Ульянов предложил свои замечания: пункт 1.2 постановления дополнить 
словами «в связи с прекращением их существования». 

Я изначально должен поставить на голосование тот проект, который 
предложил комитет, а потом уже ваше дополнение. 
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Кто за то, чтобы принять постановление по данному вопросу, 
предложенному комитетом областной Думы по госстроительству и местному 
самоуправлению, прошу голосовать. 

 
За    - 31 
Против    -  2 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
По большому счету кашу маслом бы не испортили, но голосование 

прошло. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2204-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ ДОСТУПА К ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ГОСУДАРСТВЕННЫХ ОРГАНОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области. 
Законопроект разработан в целях приведения областного закона в 

соответствие с Федеральным законом № 270-ФЗ. 
Законопроектом предлагается внести изменения в областной закон в 

части включения в число субъектов, обязанных обеспечить доступ  
к информации о своей деятельности посредством соцсетей, подведомственные 
госорганам и органам местного самоуправления организации, а также в части 
дополнения статьи 7 положениями об ответственности за нарушение права на 
доступ к информации о деятельности подведомственных госорганам 
Тюменской области организаций. 

Законопроектом предлагается установить срок вступления в силу закона 
с 1 декабря 2022 года, аналогичный срок вступления в силу определен в 
Федеральном законе № 270-ФЗ. 

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления, управления по экономике и финансам областной Думы. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять  
к рассмотрению проект закона Тюменской области «О внесении изменений в 
Закон Тюменской области «Об обеспечении доступа к информации о 
деятельности государственных органов Тюменской области», принять его  
в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть 
законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы. Нет. 

Сысоев, пожалуйста, Владимир Владимирович, выступление. 
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СЫСОЕВ. Конечно, очень важная норма обеспечить людям доступ к той 
информации, которую госорганы принимают. Этим законом мы должны 
установить, в последующем по решению госорганов Тюменской области будет 
устанавливаться, какие подведомственные организации, соответственно, будут 
создавать официальный сайт – это первое. 

Второе, предлагается ввести ответственность за нарушение права 
доступа к информации о деятельности государственных органов 
подведомственных организаций. 

Здесь возникает вопрос: а если тот орган, который должен будет в 
отношении подведомственных организаций принять решение, а он его не 
принимает? То граждане что теперь будут делать? Писать жалобы о том, что 
им ограничили доступ, и, соответственно, дальше будет разбирательство идти, 
кто это нарушил и как его наказать? 

Поэтому, на мой взгляд, эти нормы на сегодня не доработаны. Здесь, 
наверно, надо эти вопросы посмотреть, насколько соразмерны, в том числе и 
нарушения за необеспечение доступа сегодня граждан, в том числе к сайтам 
подведомственных организаций госорганов, которые им подотчетны. И вот это 
двоякое непонимание  будет вызывать вопросы, в том числе увеличится 
количество жалоб, которые мы имеем. 

Мы с вами порядок-то сайта «Визит Тюмень» навести не можем, а тут 
речь будет вестись о сотнях, если не тысячах, наверно, тех организаций, 
которые сегодня являются подведомственными. 

Поэтому, на мой взгляд, вот в этом вопросе нужно, наверно, еще 
посмотреть в том числе, может быть, и профильному аппарату комитета 
областной Думы по госстроительству и местному самоуправлению, как все-таки 
эти вопросы будут на практике правоприменительно у нас реализовываться в 
отношении тех граждан, кому необходим будет доступ к информации о 
деятельности госорганов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович, но надо, чтобы Вы 

к этому вопросу как куратор этого направления тоже включились. 
Уважаемые коллеги, предложение Ирина Борисовна озвучила. 
Кто за то, чтобы принять законопроект в 1-м чтении, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона во 2-м, окончательном, чтении. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 



43 

 

Вопрос № 10. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2205-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области. 
Законопроектом предлагается в связи с созданием в Тюменской области 

автономного учреждения «Центр помощи детям, оставшимся без попечения 
родителей, «Дом детства» в целях реализации плана мероприятий «дорожной 
карты», утвержденной Министерством просвещения РФ, Министерством труда 
и соцзащиты РФ и Министерством здравоохранения РФ, признать утратившими 
силу статью 4 «О наделении органов местного самоуправления 
государственными полномочиями по социальному обслуживанию и социальной 
поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
находящихся в организациях для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей» и приложения 3 к областному закону. 

Также в связи с окончанием проведения Всероссийской переписи 
населения предлагается признать утратившей силу статью 22.4 «О наделении 
органов местного самоуправления государственными полномочиями по 
подготовке и проведению Всероссийской переписи населения» и приложения  
23 к областному закону.  

На законопроект поступили положительные заключения правового 
управления и управления по экономике и финансам областной Думы. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять к 
рассмотрению проект закона Тюменской области «О внесении изменений в 
Закон Тюменской области «О наделении органов местного самоуправления 
отдельными государственными полномочиями», внесенный в Тюменскую 
областную Думу в порядке законодательной инициативы Правительством 
Тюменской области, принять его в 1-м чтении с учетом результатов 
лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект  
во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику? Выступлений нет. 

Предложение, пожалуйста, Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Мы очень долго говорили про частные детские садики, 

образовательные учреждения, и здесь посмотрим, это полномочия 
муниципалитетов, и вот финансовое обеспечение получения дошкольного 
образования в частных образовательных организациях у нас с вами вырастает 
практически на 30 %.  

Поэтому хочу сказать спасибо, наверно, от всех за такую поддержку 
Правительства Тюменской области, в том числе органам местного 
самоуправления, чтобы они могли активно помочь частным образовательным 
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организациям, тем более это очень важно, потому что количество 
дошкольников увеличивается и частный, наверно, бизнес будет очень рад 
принимаемым нами с вами решениям. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, тогда 

переходим к принятию законопроекта в 1-м чтении. 
Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Переходим к голосованию во 2-м, окончательном, чтении, прошу режим 

голосования. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2193-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, данный законопроект разработан в 

связи с принятием и поэтапным вступлением в силу Федерального закона  
от 21 декабря 2021 года № 414-ФЗ «Об общих принципах организации 
публичной власти в субъектах Российской Федерации». 

Предлагается внести изменения в 14 областных законов по 
направлениям деятельности комитета.  

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Нет. 

Выступающие? Желающих тоже нет, тогда голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять законопроект в 1-м чтении, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона во 2-м, окончательном, чтении. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 07.10.2021 № 15 «О ЗАМЕСТИТЕЛЯХ ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ И ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА» 
 

 
ВЕЛИЧКО. Комитет рассмотрел вопрос о внесении изменения в 

постановление Тюменской областной Думы от 7 октября 21-го года № 15  
«О заместителях председателей комитетов и постоянной комиссии Тюменской 
областной Думы седьмого созыва». 

В настоящее время действующим заместителем председателя комитета 
по бюджету, налогам и финансам является Медведев Сергей Михайлович. По 
результатам голосования заместителями председателя комитета по бюджету, 
налогам и финансам дополнительно были избраны Танкеев Вячеслав 
Михайлович и Фролов Дмитрий Александрович. 

Комитет рекомендует принять по данному вопросу соответствующий 
проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчику? 

Нет вопросов, тогда голосуем. 
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Кто за то, чтобы утвердить заместителями председателя комитета по 
бюджету, налогам и финансам Танкеева Вячеслава Михайловича и Фролова 
Дмитрия Александровича, изложив в новой редакции пункт 1 постановления 
областной Думы № 15, прошу голосовать. 

 
За    - 28 
Против    -  6 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, примите наши поздравления и пожелание успехов в 

дальнейшей работе. 
Вопрос № 13. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ МИНИСТЕРСТВА ЮСТИЦИИ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
В 2020 – 2022 ГОДАХ 

 
СОКОЛОВА. Планом работы Тюменской областной Думы на 22-й год 

предусмотрено заслушивание информации Управления Министерства юстиции 
РФ по Тюменской области о деятельности в 20-м – 22-м годах. 

Указанная информация направлена в Тюменскую областную Думу в 
установленные сроки и предварительно рассмотрена на заседании комитета по 
государственному строительству и местному самоуправлению.  

В соответствии с Регламентом Тюменской областной Думы вопросы, 
поступившие от депутатов областной Думы, направлены в Управление 
Министерства юстиции РФ по Тюменской области. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять постановление 
Тюменской областной Думы об информации Управления Министерства 
юстиции РФ по Тюменской области о деятельности в 20-м – 22-м годах.  

Предлагаю слово для доклада предоставить и.о. начальника Управления 
Министерства юстиции РФ по Тюменской области Сысоевой Оксане 
Александровне. 

 
САЙФИТДИНОВ. Оксана Александровна, пожалуйста. Комитет 

предложил на трибуну. Оксана Александровна, настаиваете на выступлении? 
 
СЫСОЕВА. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

присутствующие! Мне кажется, вся подробная информация была представлена 
в докладе, и предлагаю перейти непосредственно к вопросам, которые 
возникли при рассмотрении данной информации. Также была дана 
информация подробная на те дополнительные вопросы, которые были 
представлены нам. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Пожалуйста, 
вопросов нет? На комитете задавали. Выступление, Вершинин Иван Сергеевич, 
пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Спасибо большое, Оксана Александровна, за Вашу работу. 
Коллеги, нужно увеличивать компенсационные выплаты адвокатам за 

бесплатную юридическую помощь. Я этот вопрос задавал на комитете, Лапшин 
Евгений Геннадьевич меня заверил в том, что якобы она средняя по УрФО. Ну 
не хотят работать юристы за такие деньги. 

Вот я просто по открытым источникам промониторил вам для 
информации, в этом году Белгородская область увеличила эти 
компенсационные выплаты почти втрое, Кировская область, коллеги, увеличила 
кратно эту выплату. 

Кто-нибудь из вас бывал, коллеги, в Кировской области? Вот я бывал. 
Это, мягко говоря, не самый обеспеченный наш субъект РФ, по сравнению с 
которым наш регион очень самообеспеченный, ну неужели мы себе не можем 
позволить увеличивать эти выплаты? 

Мы еще когда с фракцией ЛДПР работали в рамках законопроекта, 
хотели расширить категории юридической помощи, нам все адвокаты говорили: 
«Не будут работать юристы качественно за такие выплаты». У нас впереди 
большой пласт работы, у нас семьи мобилизованных обращаются, они тоже 
будут обращаться за правовой помощью. Поэтому либо нам нужно увеличивать 
эти выплаты адвокатам, либо создавать юридическое бюро, как это сделано в 
ряде регионов, на базе одной из казенных, тогда пускай государство берет на 
себя эту работу. 

Услышьте, пожалуйста, нас, это большой пласт людей, которым нужна 
эта поддержка правовая, как правило, из социально незащищенных категорий. 

Фракция ЛДПР будет настаивать на том, чтобы эти выплаты как-то 
постепенно увеличивались, не символически, а как-то более-менее в 
адекватных пределах. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Оксана Александровна, имеете возможность 

прокомментировать, или нет такой необходимости? 
 
СЫСОЕВА. В части финансовой составляющей как бы мы не обладаем 

полномочиями, чтобы комментировать.  
В части создания госюрбюро просто могу чуть-чуть прокомментировать, 

создание госюрбюро в субъекте проговаривается, нами проведены были 
встречи в текущем году, и я думаю, что у нас всегда был конструктивный диалог 
с Правительством Тюменской области. Думаю, что в ближайшем будущем на 
территории Тюменской области будет создано госюрбюро. Спасибо, у меня все. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, с 

предложениями тоже никто не записался. Оксана Александровна, спасибо Вам. 



48 

 

Принимаем постановление по данному вопросу. 
Кто «за», прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
В соответствии с регламентом объявляется перерыв на 15 минут. 
 

 
ПЕРЕРЫВ 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, просьба рабочие места занять и 

зарегистрироваться. 
Уважаемые коллеги, продолжаем работу. 
Вопрос № 14. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РАСХОДОВАНИИ СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА, ВЫДЕЛЕННЫХ  
НА ПОДГОТОВКУ И ПРОВЕДЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ВЫБОРОВ 
ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА  

ПО ОДНОМАНДАТНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ № 2 (НАДЫМСКОМУ) 
(ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ – 11 СЕНТЯБРЯ 2022 ГОДА) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Указанный отчет в подробном виде был представлен в 

Тюменскую областную Думу председателем Избирательной комиссии 
Тюменской области Халиным Игорем Николаевичем в соответствии со  
статьей 60 Избирательного кодекса Тюменской области. 

Все материалы у вас имеются. Предлагается сразу перейти к 
обсуждению. Если есть вопросы, то в зале присутствует Николаев Андрей 
Сергеевич, заместитель председателя Избирательной комиссии Тюменской 
области. 

Комитет вносит на рассмотрение по данному вопросу проект 
постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Андрей Сергеевич, не настаиваете на 

выступлении? Нет. Пожалуйста, вопросы, Иван Григорьевич. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Андрей Сергеевич, вопрос: у нас, получается, на выборы мы 

затратили, одного депутата, 47 млн., т.е. мы вообще можем как-то сократить 
эту сумму, т.е. где-то мы можем экономить, потому что у нас здесь по цифрам 
получается 18 млн. мы потратили на членов УИК, пускай там еще 5 млн. мы 
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потратили на бюллетени, а остальные затраты, они на что у нас в основном 
пошли? 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Андрей Сергеевич. 

 
НИКОЛАЕВ. Спасибо за вопрос. К сожалению, вот именно в структуре 

расходов, она у нас традиционная всегда, вот на выборах, скажем, 
федеральных органов власти, у нас в структуре расходов оплата труда членов 
комиссии, т.е. организаторов выборов и лиц, привлекающихся к работе в 
комиссиях по гражданско-правовому договору, порядка 80 – 83 %, это именно 
расходы на оплату труда, дежурство и все остальное.  

А что касается выборов конкретно по Надымскому округу, мы понимаем, 
что у нас коллеги в ЯНАО председатели и секретари на штатной основе, там 
достаточно много людей, которые на штатной основе и в территориальных 
комиссиях, и в избирательной комиссии субъекта именно Ямало-Ненецкого 
округа, она тоже задействована в этой кампании.  

Всего, на секундочку, цифра такая – 852 человека было задействовано в 
этой кампании, при этом в структуре расходов 77 % было затрачено на оплату 
труда, на дежурство. Если прикинуть эти цифры и посчитать средние расходы, 
то получилось у меня около 42 тыс. на человека, при этом эти 42 тыс., они были 
потрачены на весь период, подчеркиваю, на весь период избирательной 
кампании, который длился почти 3 месяца... 77 %. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, выступить желающих 

нет, переходим к принятию постановления. 
Кто за то, чтобы утвердить отчет Избирательной комиссии Тюменской 

области, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 

 
О РАЗВИТИИ СЕМЕНОВОДСТВА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ (ПО ИТОГАМ 

ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО АГРАРНЫМ 
ВОПРОСАМ И ЗЕМЕЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ) 

 

 
АНОХИН. 12 октября в Исетском районе состоялось выездное заседание 

комитета, на котором был принят ряд решений, принятых за основу. На 
очередном заседании комитета 14 ноября 2022 года решение было принято в 
целом. В итоговой редакции документа нашли отражение предложения, 
поступившие от депутатов комитета, Россельхозцентра, а также от 
Правительства области. 
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Рекомендательная часть решения у вас имеется, она достаточно 
объемная, поэтому зачитывать ее считаю, что нецелесообразно.  

На заседании присутствует заместитель директора Департамента 
Наталья Юрьевна Огородникова, она может ответить на интересующие 
вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, вопрос? Пожалуйста, только скажи, 

кому. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Наталье Юрьевне. Наталья Юрьевна, вопрос: у нас вот от 

100 % семян, какой процент у нас импортные и какой процент мы у себя здесь 
планируем производить? Потому что говорят, что эта проблема действительно 
существует и она такая острая. 

 
ОГОРОДНИКОВА. Я бы хотела отметить, что у нас есть проблема с 

семенами только для овощных культур. Для других направлений, например, 
зерновые, зернобобовые и прочие культуры, этот вопрос абсолютно не 
является проблемным, т.е. мы полностью обеспечиваем себя семенами. Более 
того, мы на 6-м месте в стране по качеству этих семян, т.е. у нас очень 
хорошее, по урожаю этого года  99,7 % кондиционных семян.  

Внутри, если даже посмотреть по культурам, внутри вот этих вот семян 
отечественного производства у нас практически половина это те, которые были 
селекции в Тюменском регионе, например, по яровой пшенице у нас 44 % 
семян селекции именно тюменских селекционеров, скажем так, по ячменю 
яровому – 40, а вот по такой культуре, как горох, – это уже 72 %, по овсу 
яровому – 93 %.  

То есть все эти культуры мы закрываем полностью отечественными 
семенами, в том числе в бо льшем объеме, это семена селекции тюменских, 
скажем так, научных школ, и только по картофелю у нас изумительная также 
база, по семенному картофелеводству.  

И единственная проблема, которая у нас на сегодня еще не решена, это 
семена под овощные культуры. Над этим мы работаем, но на это нужен более 
длительный период времени. В целом мы очень оптимистично выглядим в этом 
вопросе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Слово для выступления предлагается Зайцеву Артему 

Николаевичу, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемые коллеги, спасибо. На что хотелось бы обратить 

внимание, во-первых, наверно, сегодня все члены агропромышленного 
комитета достаточно удовлетворены, огромное внимание сегодня уделено теме 
сельского хозяйства и вообще нашим сельским территориям.  

Первое, это в докладе Губернатора Александра Викторовича, об этом он 
достаточно объемно рассказал, и, наверно, одно из самых главных, что мне бы 
хотелось выделить, – сегодня отрасль АПК вырывается на первый план. Если 
мы не сможем прокормить, если страна не может прокормить своих граждан, 
то, к сожалению, такая страна существовать долго не будет. 
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Здесь у нас, в Тюменском регионе, наши сельхозтоваропроизводители с 
этой задачей справляются, обеспечивая продуктами питания не только себя, но 
и, соответственно, другие регионы РФ, значит, будущее у нас есть. 

Второе, в бюджете 2023 года по отрасли сельского хозяйства, 
дальнейшего развития АПК те финансовые средства, которые заложены, я, 
наверно, уже повторюсь, дают нам гарантию того, что показатели не только 
будут выполнены в 23-м, но и, соответственно, есть точка роста. Сельское 
хозяйство в Тюменской области может развиваться дальше. 

Теперь что касается непосредственно развития семеноводства, здесь я 
соглашусь с Натальей Юрьевной, зернобобовые, и мы это детально обсуждали 
на выездном заседании комитета, здесь острых опасений нет, опасения есть 
непосредственно у нас в овощах. 

Мы же с вами понимаем, что прежде чем что-то вырастить и потом 
превратить в готовый продукт, нужно это из чего-то посадить. Ну вот, сегодня в 
овощах у нас большой провал и здесь мы со специалистами отрасли, обсуждая 
этот вопрос, понимаем, что достаточно много времени нужно, для того чтобы 
селекционеры вывели. И вот для меня самое главное было в решении записано 
– это дополнительное оснащение лабораторий, это наши учреждения НИИ 
сельского хозяйства Северного Зауралья, это наш государственный аграрный 
университет.  

И мы ждем от наших учреждений предложений, просьб, что им нужно для 
того, чтобы селекция в Тюменской области зажила в новом для себя статусе, и 
чтобы мы через определенный промежуток времени уже обладали своими 
семенами и не зависели от тех стран, у которых мы сегодня эти семена 
покупаем. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Предложение, Александр 

Николаевич Анохин. 
 
АНОХИН. Коллеги, уважаемый Фуат Ганеевич, вношу предложение 

дополнить проект постановления пунктом 6 следующего содержания: 
«Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на комитет 
областной Думы по аграрным вопросам и земельным отношениям, Владимир 
Анатольевич Ковин», техническая ошибочка там получилась, надо дополнить. 

 
САЙФИТДИНОВ. Хорошо. 

 
АНОХИН. Прошу поддержать решение комитета с учетом предложенных 

мной предложений, поправок. 
 
САЙФИТДИНОВ. Прежде чем перейти к голосованию по постановлению, 

прошу проголосовать предложение Александра Николаевича относительно 
контроля данного постановления, он его озвучил, что контроль возложить на 
аграрный комитет, так? 
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Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Предлагаю проголосовать за постановление в целом. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О ВЫПОЛНЕНИИ ПОДПРОГРАММЫ «РАЗВИТИЕ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» НА 2013 – 2025 ГОДЫ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «РАЗВИТИЕ 
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА» НА 2013 – 2025 ГОДЫ 

 
 
АНОХИН. Уважаемые депутаты, государственная программа «Развитие 

АПК Тюменской области» на 2013 – 2025 годы на сегодняшний день считается 
одной из приоритетных и актуальных для сельской местности. В рамках 
госпрограммы осуществляется реализация мероприятий подпрограммы 
«Развитие агропромышленного производства в Тюменской области» на 2013 – 
2025 годы, далее –  подпрограмма. 

Данная подпрограмма поддержки сектора АПК является мощным 
инструментом развития отрасли, улучшает все производственные и 
финансовые показатели, направлена на улучшение инвестиционного климата в 
АПК, повышение эффективности и конкурентоспособности агропромышленного 
комплекса.  

В 2021 году на реализацию подпрограммы было направлено более  
3,7 млрд. руб., что составило более 91 % от общего объема финансирования 
госпрограммы, в том числе из средств федерального бюджета выделено более 
740 млн. руб. 

По итогам 2021 года в рамках подпрограммы были установлены 
достижения перевыполнения плановых показателей по 32 значениям, это на  
65 % выше планового уровня.  

Основными причинами снижения производства продукции 
растениеводства в сельском хозяйстве в 21-м году на 7,8 % в сравнении  
с 20-м годом сказались неблагоприятные климатические условия: 



53 

 

атмосферная, почвенная засуха в ряде районов области, вследствие которых 
снизились основные объемы производства основных видов продукции 
растениеводства. 

Также Наталья Юрьевна при необходимости ответит на интересующие 
вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Николаевич. Пожалуйста, Глеб 

Александрович, Ваш вопрос. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Если посмотреть на программу 

«Развитие агропромышленного комплекса», 2013 – 2025 годы, целью является 
повышение эффективности агропромышленного производства.  

Так вот, там в 21-м году на реализацию программы направлено почти  
4 млрд., в том числе из федерального бюджета 740 млн., и одно из основных 
направлений – это компенсация предприятиям хлебопекарной 
промышленности части затрат на производство и реализацию хлеба и 
хлебобулочных изделий. 

Наши земляки к нам обращаются, что, несмотря на такие огромные 
средства, которые мы вливаем, цена на хлеб из года в год не снижается, а если 
более сказать, повышается минимум на 10 % и качество хлеба тоже остается... 
вопросы.  

В связи с чем вопрос: почему цена на хлеб продолжает увеличиваться и 
есть ли у нас какие-то моменты по контролю тех денежных средств, которые мы 
направляем именно на хлебопекарную промышленность? Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Наталья Юрьевна. 

 
ОГОРОДНИКОВА. Спасибо за вопрос, да, готова ответить. Вы знаете, 

это направление в рамках нашей подпрограммы появилось как раз в 2021 году 
и второй год мы его финансируем.  

Как значатся задачи в этом направлении? Те предприятия 
хлебопекарной промышленности, которые получают субсидию на компенсацию 
затрат по производству и реализации хлеба и хлебобулочных изделий, обязаны 
сохранять ту цену, среднюю свою по предприятию, которая у них была, скажем 
так, до прихода к нам за господдержкой. 

К сожалению, мы не можем заставить все предприятия хлебопекарной 
промышленности прийти к нам за господдержкой, это каждый предприниматель 
решает самостоятельно.  

Мы удовлетворили все имеющиеся заявки как в прошлом году, так и в 
этом году по этому направлению, и крупнейшие производители хлеба и 
хлебобулочных изделий этой поддержкой пользуются и, соответственно, 
сохраняют цену. 

Но необходимо отметить, что эта поддержка относится только к хлебу и 
хлебобулочным изделиям недлительного хранения, со сроком годности 5 суток. 
Это как раз тот, скажем так, продукт, который используется непосредственно 
широкими слоями населения, и, конечно, мы не можем сдержать цены на 
кондитерские изделия: торты, пирожные и другие изделия, которые также 
производят эти предприятия. 
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Мы регулярно ведем контроль, ежемесячно, за той ценой, которую 
устанавливают на хлеб недлительного хранения, и если вдруг кто-то поднял 
цену и не выдержал это условие, средства субсидий будут возвращены в 
бюджет нашей области. 

В этом году эту поддержку уже стали использовать большее количество 
предприятий, и тот мониторинг, который на еженедельной основе ведет 
Департамент АПК и представляет информацию на федеральный уровень, 
свидетельствует о том, что у нас нет больших изменений по цене реализации 
именно предприятиями хлебопекарной промышленности хлеба и 
хлебобулочных изделий недлительного хранения. За торговую наценку, к 
сожалению, Департамент АПК не отвечает и не может дать комментарий по 
этому вопросу. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопрос, Глеб Александрович. 

 
ТРУБИН. Правильно я понимаю, есть какой-то открытый список этих 

компаний, которые получили субсидии, и Вы нам их можете предоставить, 
чтобы мы нашим землякам сказали, что вот сюда, в эти магазины там можно 
ходить и цены там не будут повышаться, правильно я понимаю, что есть этот 
список компаний, которые получили льготы? 

 
ОГОРОДНИКОВА. Конечно, Глеб Александрович, Вы правы. Этот список 

постоянно публикуется на сайте Департамента агропромышленного комплекса, 
и прямо сейчас мы можем зайти на страницу «объявления», увидеть 
информацию о результатах проведенного отбора на предоставление субсидий 
по этому направлению, которое мы ежемесячно вывешиваем. 

 Там написаны не только производители хлеба и хлебобулочных 
изделий, написано, какие суммы субсидий они получают и за какой месяц, 
соответственно, с этой информацией, мы готовы Вам ее представить, но она в 
открытом доступе для всех жителей Тюменской области в том числе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос примерно, т.е. в продолжение, я так думаю, вопроса 

Глеба Александровича. Дальше у нас идет, там про муку написано, т.е. вот они 
реализуют муку, они обязаны реализовывать ее нашим производителям хлеба 
или дальше мы уже не контролируем этот вопрос, мы им компенсируем, и они 
ее реализуют, кому угодно, или это составляющая, т.е. для того чтобы хлеб не 
вырос, за муку заплатили, им заплатили и у нас цена должна быть 
фиксированная? 

 
ОГОРОДНИКОВА. Иван Григорьевич, Вы правильно заметили, что у нас 

целый, скажем так, механизм поддержки на каждом этапе. Мы поддерживали в 
том году производителей муки как раз, потом поддерживали производителей 
хлеба и хлебобулочных изделий, но такую прямо поставить зависимость, что 
это именно те мукомолы, которые реализовали эту муку, т.е. купили эту муку 
наши хлебопеки, именно в региональном аспекте мы не устанавливаем. Эта 
мера была инициирована на федеральный уровень, она происходит по всей 
РФ, как вы знаете, Федерация не готова делить на регионы, задача целой РФ, 
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чтобы в каждом регионе РФ были максимально доступны хлеб и 
хлебобулочные изделия недлительного хранения. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Юрьевна. Выступить желает Рейн 

Виктор Александрович, пожалуйста. 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, буквально коротенько. Первое, я хочу 

поблагодарить наш АПК, Департамент АПК, команду, которую возглавляет 
Владимир Николаевич, за такой открытый, порядочный постоянный диалог.  

Мы на комитетах задаем и неудобные вопросы, и всегда идут 
совершенно понятные и внятные ответы, и, я считаю, сейчас совершенно 
уместным в увязке с тем, что говорил Михаил Валерьевич в своем выступлении 
с привязкой бюджета на 23-й год, у нас АПК в приоритете, и мы знаем 
проблемные вопросы, знаем, как их решать, и о том, что в приоритете наш АПК 
сказал и в Послании Губернатор Тюменской области, я считаю, нам надо 
поблагодарить наш аграрный комплекс, всех селян, кто трудится на земле, с 
очень высокими показателями текущего года, мы с хлебом, я вот встречался, 
уже поздравлял в двух муниципальных образованиях, у наших крестьян очень 
хорошее настроение, они с оптимизмом смотрят в завтрашний день, и, я 
считаю, уместно совершенно вот в этом уважаемом сообществе поздравить с 
высокими показателями наш АПК и всех наших селян. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Виктор Александрович. Больше желающих 

выступить нет. С предложениями желающих тоже. Переходим к принятию 
постановления. 

Предлагается принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
СОКОЛОВА. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент 

Тюменской областной Думы» внесен комитетом областной Думы по 
госстроительству и местному самоуправлению. 

Проект постановления разработан в целях приведения Регламента 
Тюменской областной Думы в соответствие с Федеральным законом № 414-ФЗ 
«Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 
Федерации», № 439-ФЗ «О порядке формирования Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации», Уставом Тюменской области, 
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а также в проекте учтены предложения, поступившие от правового управления 
областной Думы, комитетов и постоянной комиссии областной Думы. 

Основным изменением в проекте является дополнение Регламента 
областной Думы новой статьей 106.1 «О порядке выступления должностных 
лиц местного самоуправления на заседаниях областной Думы, заседаниях 
комитетов, постоянной комиссии областной Думы». 

Также проектом постановления вносятся другие редакционные 
изменения. 

На проект поступили положительные заключения правового управления 
областной Думы, управления по экономике и финансам и Правительства 
Тюменской области. 

Комитет  рекомендует депутатам областной Думы принять 
постановление Тюменской областной Думы «О внесении изменений в 
Регламент Тюменской областной Думы» с учетом заключения Правительства 
Тюменской области и результатов правовой и лингвистической экспертизы. 

 
САЙФИТДИНОВ. С учетом, что никто не задает вопросы и выступить 

тоже никто не желает, ставлю предложение, которое озвучила Ирина 
Борисовна, на голосование. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  4 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 

 
О ПЛАНЕ ЗАКОНОПРОЕКТНЫХ РАБОТ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2023 ГОД 

 
 
СОКОЛОВА. В соответствии со ст. 14 Закона Тюменской области  

«О порядке подготовки, принятия и действия правовых актов Тюменской 
области», ст. 37 Регламента Тюменской областной Думы проект плана 
законопроектных работ вносится на рассмотрение областной Думы комитетом 
по госстроительству и местному самоуправлению. 

Предлагаемый к рассмотрению проект плана законопроектных работ 
областной Думы на 23-й год подготовлен на основе предложений комитетов и 
постоянной комиссии областной Думы и согласован с Правительством 
Тюменской области. 

Проект плана включает в себя предложения по разработке в 23-м году  
22 законопроектов, из них 6 базовых, 14 проектов законов о внесении 
изменений в действующие областные законы, 2 проекта федеральных законов. 

Комитет  рекомендует депутатам областной Думы утвердить план 
законопроектных работ Тюменской областной Думы на 2023 год. 
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САЙФИТДИНОВ. Прошу голосовать. Кто за то, чтобы утвердить план 
законопроектных работ. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, предложенным проектом 

постановления вносится изменение в постановление Тюменской областной 
Думы от 15 сентября 2016 года № 3959 «О порядке проведения экспертизы 
нормативных правовых актов Тюменской областной Думы», затрагивающих 
вопросы осуществления предпринимательской и инвестиционной 
деятельности, и постановление от 23 апреля 2015 года «Об утверждении 
Положения о порядке проведения в Тюменской областной Думе оценки 
регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов» в целях 
приведения их в соответствие с федеральным законодательством. 

Понятие «официальный портал» заменяется на «официальный сайт 
Тюменской областной Думы», пояснения изложены в информации правового 
управления областной Думы в тех документах, которые у вас имеются. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам Тюменской 
областной Думы принять соответствующее постановление. Прошу поддержать 
решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Прошу голосовать за предложение Инны 

Вениаминовны. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 

 
АНОХИН. Уважаемые коллеги, комитетом были запланированы 

следующие мероприятия на 2022 год: конкурс «Лучшая программа сетевого 
образовательного проекта «Агропоколение», «Лучший преподаватель 
агрокласса».  

План работы Тюменской областной Думы на 2022 год: выездное 
заседание комитета по теме: «Развитие фермерства в Тюменской области», 
план мероприятий Тюменской областной Думы на 2022 год по реализации 
Послания Губернатора Тюменской области Александра Виктровича Моора 
Тюменской областной Думе о положении дел в области 2021 года. 

Комитет решил исключить данные мероприятия из указанных планов.  
В 2023 году в зависимости от ситуации комитетом будет запланировано 
проведение указанных мероприятий. 

Уважаемые коллеги, решение комитета и проект постановления у вас 
имеются, позвольте их не зачитывать. Прошу поддержать решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Прошу голосовать за неисполненный план. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 

 
О ПРОТОКОЛАХ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ И 

ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 12 ОКТЯБРЯ 2022 ГОДА 
 
 
НЕФЕДЬЕВ. Спасибо, Фуат Генеевич. Уважаемые коллеги, 12 октября 

после длительного периода пандемии в г. Лабытнанги состоялось  
31-е заседание Совета Законодателей Тюменской области, Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа, на котором 
были заслушаны и приняты к сведению следующие информации: 

первая – «О реализации регионального проекта «Формирование 
комфортной городской среды в Тюменской области, Ханты-Мансийском 
автономном округе – Югре и Ямало-Ненецком автономном округе», 
докладывали Ямкин Сергей Миронович, Трескова Марина Ароновна – глава 
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 г. Лабытнанги, Резяпова Галина Александровна и Сальников Александр 
Иванович; 

второй вопрос – «О законодательном обеспечении государственной 
поддержки организаций, участвующих в деятельности Западно-Сибирского 
межрегионального научно-образовательного центра мирового уровня в рамках 
программы его деятельности», докладывала Шевчик Наталья Александровна; 

третий вопрос – «О реализации мероприятий по формированию списка 
лиц, относящихся к коренным малочисленным народам Российской 
Федерации», докладывал Ямкин Сергей Миронович; 

и четвертый вопрос – «О развитии общественно полезной сферы в  
Ханты-Мансийском автономном округе – Югре», докладывал Хохряков Борис 
Сергеевич. 

По всем четырем вопросам были приняты протоколы согласия. Хотел бы 
остановиться на одном из вопросов – это формирование комфортной городской 
среды в трех регионах, а именно хотелось бы отметить реализацию данного 
проекта на Ямале.  

Он заработал с 2019 года, за 3 года уже благоустроили  
274 общественных и больше тысячи дворовых территорий. Город Лабытнанги –  
хорошее наглядное пособие по его модернизации и реализации, с 2017 года 
там уже внедряются программы по благоустройству. Примечательно, что 
инициаторами городских преобразований все чаще становятся сами жители, 
они предлагают идеи и голосуют за них на сайте городской администрации. 

Мы посетили несколько общественных пространств, среди них въездная 
стела в Лабытнанги, получившая громкое название «Ворота Арктики», 
открытый спортивный досуговый комплекс «Старт» – излюбленное место 
семейного отдыха, открытый в прошлом году сквер «Орбита» и городская 
гимназия, открытая после реновации 1 сентября 2022 года. 

В рамках реализации проекта на одной из парковок города смонтированы 
«умные» розетки, они, в общем-то, для всех это стало открытием, всех 
участников этого мероприятия, они предназначены для подогрева двигателя 
автомобиля в холодное время. Для пользования ими на телефон 
устанавливается мобильное приложение «Умный паркинг», которое обеспечит 
доступ к своей розетке, а также осуществит оплату за электроэнергию.  

В условиях суровой ямальской зимы без таких устройств, безусловно, не 
обойтись. Кроме удобства, электроколонки решают проблему висящих из окон 
проводов, типичную для Севера картину. 

Таким образом, мы на практике увидели, как проекты по благоустройству 
и эффективные управленческие решения изменили жизнь целого города. 

Еще бы хотел несколько слов сказать, слова благодарности Тресковой 
Марине Ароновне, это глава г. Лабытнанги, абсолютно увлеченный человек, 
болеющий за благополучие жителей в своем городе и создание комфортной 
среды для своих жителей. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
ВЕРШИНИН. Владимир Александрович, спасибо большое. У нас так 

сложилось, к сожалению, что от нашей фракции ЛДПР в Тюменской областной 
Думе никто в этот орган не входит, поэтому нам не посчастливилось 
присутствовать. 
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Вот Вы рассказали о первом вопросе, а вот можно еще хотя бы в двух 
словах о какой-нибудь из тем, например, о последней, вот развитие 
общественно полезной сферы в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, 
можно вот кратко, хотя бы в двух словах, о чем речь вообще шла на этом 
заседании? 

 
НЕФЕДЬЕВ. Развитие общественно полезной сферы  

в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, это докладывал Борис 
Сергеевич Хохряков по территориям Ханты-Мансийского округа, где доложил о 
тех общественных организациях, которые сегодня работают, это 
некоммерческие организации, об их работе и тех мероприятиях, которые они 
проводят именно для территорий Ханты-Мансийского округа. Так что 
материалы в ваших папках имеются, могли ознакомиться более подробно. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Нам предлагается 

одобрить протоколы согласия. 
Кто за это, прошу проголосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 

 
О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. У вас есть постановления, которые предлагается снять 

с контроля в связи с их выполнением, всего их 5. 
Если есть вопросы, предлагаю задать, если нет, то предлагаю 

постановление принять в целом.  
Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Кому вопрос-то задавать?  
 
САЙФИТДИНОВ. Я докладчик, говорите. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я вот посмотрела все эти постановления, и я считаю, что 

это преждевременно делать. Проблемы и перспективы развития птицеводства, 
у нас сегодня Боровская птицефабрика непонятно в каком состоянии 
находится.  

Дальше, обсуждение федерального закона о садоводстве и 
огородничестве, там столько проблем, нам постоянно приходят обращения от 
граждан, и снимать сегодня с контроля ни в коем разе, я думаю, нельзя. И все 
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остальные, вот – развитие малых форм хозяйствования, мы сегодня говорим о 
ценах на молоко, о поддержке, тоже вопрос, его надо все время 
контролировать, каждый год. Мы до сих пор еще цену на молоко не подняли, 
22,40 – это же вообще смешно, как было 5 лет назад и сегодня так же. Развитие 
культуры, о клубах речь ведем постоянно, то же самое. 

Я думаю, что наша фракция голосовать не будет за снятие этих 
постановлений, они нужны, их надо контролировать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, Тамара Николаевна, все вот эти 

проекты постановлений, они же внесены соответствующими комитетами, и у 
нас сегодня такой замечательный день, и депутаты, особенно Ваши коллеги, и 
вот то, что рядом, они без умолку сегодня говорили о том, как замечательно у 
нас обстоят дела в агропромышленном секторе, и вот мы тут завершаем таким 
вот черным пятном.  

Я могу поставить и Ваше предложение на голосование, но прежде всего 
ставлю на голосование проект постановления, который предложен депутатам. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, голосуем. 
 
За    - 32 
Против    -  8 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- БУКИНОЙ СВЕТЛАНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- БУТОРИНОЙ МАРГАРИТЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ВАРФОЛОМЕЕВОЙ ЛАРИСЫ ЕГОРОВНЫ 
- ВАСИЛЬЕВОЙ ОЛЬГИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ЕСИНЕВИЧА ВИТАЛИЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ЗАКУТАЕВОЙ МАРИНЫ РАИСОВНЫ 
- МАНСУРОВОЙ СВЕТЛАНЫ ИВАНОВНЫ 
- МЯЛИК ЛАРИСЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ПОСТАНОГОВОЙ СВЕТЛАНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- САЛМАНОВОЙ СВЕТЛАНЫ СЕРГЕЕВНЫ 
- ТУРЫШЕВОЙ ГУЛЬНАРЫ САИРОВНЫ 
- ДУДИНОЙ АНГЕЛИНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- ЖИЖИКИНОЙ НАТАЛЬИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- МЕЩЕРЯКОВОЙ ЕЛЕНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ОТТ ТАМАРЫ ДМИТРИЕВНЫ 
- ТЕМИРГАЛИЕВА БУЛАТА ШАРИФУЛЛОВИЧА 
- ЦИМБАЛ ЛЮДМИЛЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ШУРЫКИНОЙ ГАЛИНЫ СЕРГЕЕВНЫ 
- МИРОНОВОЙ ЛАРИСЫ ВИКТОРОВНЫ 
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- ЧУСОВИТИНОЙ АННЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- УТКИНОЙ ОЛЬГИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ШТЫК ОКСАНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- МУРЗИНА МИХАИЛА НИКОЛАЕВИЧА 
- РАЯНОВОЙ АЛЬФИИ РАВКАТОВНЫ 
- ФАТКЕЛИНОЙ ТАМАРЫ ДМИТРИЕВНЫ 
- РАЕВСКОЙ ЛАРИСЫ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 
- СЫРКОВА ИВАНА АЛЕКСЕЕВИЧА 
- ВДОВИЧЕВА ИГОРЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ТАЛИГИНА ГЕННАДИЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ИВАНОВОЙ СВЕТЛАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- БУТОРИНОЙ СВЕТЛАНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ОНИЩУК ОЛЬГИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ЗУМАРЕВОЙ ТАТЬЯНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ЛАГУНОВОЙ ОЛЬГИ КОНСТАНТИНОВНЫ 
- ЧЕРЕПКОВОЙ ГАЛИНЫ КАЛИСТРАТОВНЫ 
- ДЯЧЕНКО ТАМАРЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- КОЛЕСНИК МАРИНЫ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 
- КРЕНИЦИНА АЛЕКСАНДРА ПАВЛОВИЧА 
- РЯБИКОВОЙ ВАСИМЫ РАВИСОВНЫ 
- СВЯТУХОВОЙ СВЕТЛАНЫ СЛАВОВНЫ 
- СИТНИКОВА ВИКТОРА ПЕТРОВИЧА 
- ЩЕРБИНИНОЙ ГАЛИНЫ ИВАНОВНЫ 
- ЖУКОВА ВЛАДИМИРА НИКОЛАЕВИЧА 
- КУКЛИНОЙ ОЛЬГИ БОРИСОВНЫ 
- АБЫШЕВА БОРИСА ВАСИЛЬЕВИЧА 
- АХТАРИЕВА РУСЛАНА РУСТАМОВИЧА 
- ШМИДТА ВЛАДИМИРА АЛЕКСАНДРОВИЧА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, этот вопрос рассматриваем традиционно. 

Если у кого-то есть замечания по предложенным кандидатурам, по ним 
голосуем отдельно, если нет замечаний – голосуем списком. 

Есть ли замечания по каким-то определенным кандидатурам? Нет. 
Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры наградить Почетной 

грамотой, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента Тюменской областной Думы 

переходим к выступлениям руководителей депутатских фракций областной 
Думы по актуальным социально-экономическим, политическим и иным 
вопросам. 
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Поступили письменные обращения от фракции Коммунистическая партия 
Российской Федерации и от фракции ЛДПР. Напоминаю, что выступление не 
может превышать 5 минут. 

Слово предоставляется от КПРФ Гальченко Олегу Анатольевичу. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Здравствуйте, коллеги! К сожалению, вопросы, которые 

касаются нашей будущей жизни, непосредственно связаны у нас с завтрашним 
днем, а именно с вопросом голосования по бюджету. 

Вся страна, так же, как и мы, находится в новом времени с новым 
уровнем вызовов, с новым уровнем угроз, и перед областью, большой 
Тюменской областью, эти вызовы стоят как ни перед кем, потому что все вы 
знаете, что мы напрямую зависим от тех мировых процессов, которые проходят 
помимо нашей воли. 

В связи с этим сегодняшний представленный бюджет, по мнению нашей 
фракции, никоим образом не связан с происходящей действительностью, и его 
оторванность видна как в той цене на нефть, которая заложена при 
формировании бюджета, так и в том подходе, который представляет 
Правительство, которое, к сожалению, покинуло наши ряды и не услышит 
сегодня меня… 

 
САЙФИТДИНОВ. Почему, здесь представитель Правительства 

присутствует. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Я имел в виду министров, которые отвечают за это, но я 

надеюсь, что Павел Викторович донесет. По нашему мнению, мы должны были 
услышать сегодня 2 варианта бюджета: плохой и очень плохой, а услышали 
только один, и мы как депутаты и как представители народа должны понимать о 
том, куда ведет нас Правительство при формировании бюджета, и эта мысль, и 
эта политика должны быть основаны на четких и понятных цифрах и прогнозах, 
которые предполагают наихудший вариант, потому что лучше запрогнозировать 
наихудший вариант, а потом радоваться успехам и дополнительным 
вливаниям, которые придут от великолепной цены на нефть, чем потом 
возвращаться к формированию бюджета и секвестировать его в тех областях, 
которые у нас являются наиболее подвержены данному нехорошему процессу. 

Далее, хотел обратить внимание, что даже этот бюджет, который я бы 
назвал гипероптимистичным, содержит стратегически важные моменты, на 
которые почему-то мы не обращаем внимания, а именно – сокращение 
финансирования отрасли ЖКХ в 2 раза, сокращение финансирования 
молодежной политики в 2 раза, сокращение дошкольного образования в 
области дополнительного образования детей. 

Данные секвестры происходят еще только на стадии формирования 
бюджета, а они являются стратегически важными, потому что та молодежная 
политика, о которой нам всегда рассказывают с экранов, она должна быть 
преисполнена патриотизмом и любовью к Родине, но, к сожалению, любовь к 
Родине должна подкрепляться еще определенными действиями и 
финансовыми вливаниями со стороны государства, поэтому хотелось бы 
обратить внимание Правительства Тюменской области на то, что сокращение 
финансирования молодежной политики в 2 раза никоим образом не 
коррелируется с теми словами, которые мы услышали сегодня от Губернатора. 
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Далее, хотел бы обратить внимание Правительства вот на что, 
представленный проект бюджета базируется, как сказал Губернатор, на его 
вере, что у нас хорошие люди и все будет хорошо, а хотелось бы, чтобы он 
базировался на четких прогнозах и планах митигации отрицательных 
последствий, которые нам принесут новые условия, а именно падение цены на 
нефть, регулируемая стоимость нефти, падение нефтегазовых доходов.  

Мы со своей стороны все время говорим о том, что политика 
Правительства, в том числе протекционистская, в области инвестиционной 
деятельности рассчитана исключительно на большой нефтегазовый капитал, 
но никоим образом не повернута в сторону малого и среднего бизнеса. 

Тюмень в данном случае замечательный, привлекательный 
инвестиционный объект. Сюда уже принесли инвестиции все северяне, каждый 
купил по квартире, и в данном случае как инвестиционный объект они 
прекрасны, но Правительство не предлагает других методов, а это тоже деньги, 
и это возможность получения инвестиций в малый и средний бизнес, создание 
тех новых предприятий, которые могут получить инвестиционные льготы на 
долгосрочные периоды в 3 – 5 лет. Необходимо разворачивать вопросы 
инвестиций для людей. 

 
САЙФИТДИНОВ. Олег Анатольевич, у нас по регламенту 5 минут. 

Послание может быть больше. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Да, можно я буквально закончу очень коротенько. Хотелось 

бы услышать от Правительства более объективные прогнозы и, может быть, не 
такой красивый, но более жизненный бюджет на будущий год. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, у меня было 

несколько знакомых, которые прогнозировали цены на нефть и рассуждали, ну 
вот все обанкротились, к сожалению. 

Конечно, рассуждать о том, что сегодня большое количество проблем и 
раньше было лучше, и, так сказать, торговать ностальгией, большой силы не 
требуется, а как помочь нашей стране сегодня и что необходимо сделать, 
чтобы мы двигались вперед, мне кажется, задача-то всех депутатов. 

Хотелось бы прийти к цифрам конкретным, четким и продолжить ту 
тематику, которую я и наша фракция ЛДПР неоднократно поднимаем, 
важнейшая тематика – это демографическая политика и количество жителей в 
нашей области.  

Так вот, официальная статистика с четкими данными, численность 
населения на 1 января 2022 года составила в Тюменской области 1 млн.  
552 тыс. 20 человек. По итогам 2021 года, естественно, убыль населения 
составила 3 тыс. 10 человек, это к вопросу о цифрах. 

Далее, за январь – июнь 22-го года численность населения сократилась 
на 600 человек, из них естественная убыль населения 368 человек и 
миграционная убыль населения, это официальные наши данные, чтобы ни у 
кого не было вопросов, что уже 1,5 года по тем данным, к сожалению, идет у 
нас снижение демографического роста. 
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Что мы можем сделать и какой аудит наших льгот провести, и как 
переформатировать, мы об этом тоже заявляли и говорили, и выходили с 
законотворческими инициативами. Может быть, денежных средств и 
достаточно, которые направляются в эту отрасль, хотя, конечно, увеличение 
материнского капитала или, допустим, что мы предлагали, тот материнский 
капитал, который сегодня есть у людей, они могли его тратить либо на лечение 
детей, либо на покупку автотранспорта, с такими мы инициативами выходили.  

Такое тоже сегодня мы предлагаем, говорим, выходим с 
законопроектами и, надеюсь, что коллеги нас услышат и те льготы, и те меры, 
которые сегодня есть и не до конца работают или вообще не работают 
эффективно, чтобы людей в Тюменской области рождалось больше, мы такие 
меры предлагаем.  

Конечно, именно задача, чтобы рождалось больше, конечно, 
миграционный приток населения, это тоже один из вариантов решений, но мы 
видим иногда, с какими проблемами и неурядицами мы сталкиваемся с 
большим притоком миграционным. 

Также мы все понимаем, что дети рождаются в семьях и статистика 
говорит о том, что 70 % сегодня у нас семей разводятся. 

Какие меры мы можем здесь сделать, чтобы люди не разводились? У нас 
когда был ковид и сейчас с семьями мобилизованных активно работают 
психологи, рассказывая, помогая и т.д., может быть, здесь нам тоже сто ит 
подключить работу психологов, чтобы дополнительное время и 
дополнительные моменты семьям рассказывать. 

Есть и много других моментов, где за счет финансовых и 
организационных тем можно демографию нашу поправить, улучшить и сделать 
так, чтобы жителей Тюменской области было больше, они были счастливые и 
жили в крепких семьях. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Уважаемые коллеги, 

очередное, 14-е заседание областной Думы пройдет завтра, 25 ноября,  
в 10 часов в этом зале.  

Напоминаю, что сейчас сразу по окончании заседания Думы в Малом 
зале состоится заседание комитета по бюджету, налогам и финансам для 
рассмотрения в окончательном чтении бюджетных законопроектов. 

Есть ли замечания ко мне по порядку ведения заседания Думы? 
Благодарю всех за работу. 

Объявляю очередное, 13-е заседание областной Думы 7-го созыва 
закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 


